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A Prefeitura Municipal de Pirapora, por meio 
da Secretaria da Família e Políticas Sociais (Sefam), 
visando o fortalecimento e a garantia dos direitos 
e em comemoração ao Dia Nacional da Luta da 
Pessoa com Deficiência realizou a posse do Con-
selho Municipal de Defesa dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, no Centro de Convenções José 
Geraldo Honorato Vieira. 

u o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), através de vídeo que circulou nas redes 
sociais, surpreendeu a política local, pois o PT 
tem vários filiados em cargos de confiança na 
administração. Ainda mais que durante a pan-
demia, Souto foi atacada por estabelecer nor-
mas rigorosas e até mesmo presidente Bolso-
naro gravou vídeo alegando que exigiam cartão 
de vacinação em agências bancárias e provocou 
a cobrar essa exigência no quartel do Exército. 

Catuti recebe oficina 
gratuita sobre Controles 
Financeiros
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Pirapora empossa
membros do Conselho 
de Defesa dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência

Humberto ataca Lula, 
apesar de PT participar 
da Administração

REGIONAL 11

REGIONAL 5POLÍTICA 4

POLÍTICA 4

DIVULGAÇÃO

O deputado estadual Carlos Pimenta está 
articulando com o governo do Estado e o Mi-
nistério da Saúde o credenciamento do Hospi-
tal Pró-Vida ao SUS.

Carlos Pimenta anuncia 
credenciamento de 
hospital de Moc para 
ampliaratendimento 

REGIONAL 5

DIVULGAÇÃO 

O Tribunal de Contas de Minas gerais determinou que a Câ-
mara Municipal de Espinosa  realize a conferência dos valores e 
dos lançamentos contábeis antes de encaminhar as informações 
relativas ao repasse previsto na Constituição da República, em con-
sonância com as normas brasileiras contábeis técnicas e instruções 
expedidas pelo Tribunal de Contas. 

TCE manda vereadores 
realizem a conferência 
financeira e contábil 

Santa Casa doa mais de 300 cestas básicas 
para famílias cadastradas em projeto 

A maçonaria de Montes Claros comemorou na noite de quinta-feira, no templo da Loja estrela do Norte, os 200 anos do 
Grande Oriente do Brasil, a mais antiga instituição desse segmento, que inclusive foi presidida pelo imperador Dom Pedro I e 
pelo marechal Deodoro da Fonseca, que proclamaram a Independência e a República. 

Maçonaria comemora em Montes 
Claros os 200 anos do GOB

ALAN LOPES 

Durante a pandemia, a Santa Casa Montes Claros lançou a 
campanha “Solidariedade é o Amor em Movimento”. De acor-
do com o superintendente Maurício Sérgio Sousa e Silva, o 
objetivo da iniciativa foi arrecadar cestas básicas para pessoas 
em situação de vulnerabilidade social. 
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A realidade por trás das câmeras

Dez regras simples para relatar informações 
sobre interações entre espécies (Parte 1)

Em maio de 2016 viajei para 
a Noruega com a minha esposa e 
fizemos um passeio de trem por 
algumas montanhas. Em um dado 
momento, o trem parou sobre 
uma ponte, bem ao lado de uma 
grande cachoeira que corria cau-
dalosa pelo flanco da montanha, 
a poucos metros de distância da 
plataforma. Dezenas de turistas 
desceram apressados, máquinas 
fotográficas e celulares em mãos, 
para contemplar aquela maravilha 
da natureza. Foi aí que levei um 
susto: praticamente todos esses 
turistas, com pouquíssimas exce-
ções, caminharam até a beira do 
mirante, viraram de costas para a 
cachoeira, fizeram uma selfie e vol-
taram para o trem, sem nem olhar 
para o que estava a sua frente. 
Não contemplaram coisa nenhu-
ma; fizeram um registro para as 
redes sociais, olharam a cachoeira 
pela tela do celular — para ver se 
tinham saído bem na foto — e re-
tornaram aos seus assentos — para 

logo compartilhar as fotos nas re-
des sociais, obviamente.

Para alguém que adora contem-
plar a natureza, como eu, foi uma 
visão desconcertante — ainda que 
não fosse surpreendente àquela 
altura do campeonato, em que as 
redes sociais já dominavam am-
plamente o comportamento das 
pessoas. Lembrei imediatamente 
de um artigo que havia lido no 
meu primeiro ano de graduação 
em jornalismo, na Western Michi-
gan University, em que o autor 
(infelizmente não me lembro do 
nome) argumentava que a “febre 
da fotografia” estava arruinando 
a relação dos seres humanos com 
a natureza. (E olha que naquela 
época, 1995, ainda não existiam 
smartphones nem redes sociais; 
eu ainda escrevia cartas e mandava 
fotos pelo correio para me comu-
nicar com a família no Brasil.)

Segundo esse autor, as pessoas 
deveriam viajar sem máquinas fo-
tográficas, para ver e sentir as coi-

sas “a olho nu”, e não através de 
uma lente (ou de uma tela digital). 
Era um posicionamento radical, 
mas que me fez refletir sobre o 
assunto e confesso que, por algum 
tempo, peguei uma certa birra de 
fotografia. Não parei de fotografar, 
mas passei a prestar muito mais 
atenção nas coisas — olhar, cheirar 
e escutar a paisagem, sem pressa, 
para só depois, quem sabe, fazer 
uma fotinho de recordação. Foi 
uma experiência enriquecedora; 
muitas das minhas lembranças 
mais vívidas como mergulhador, 
por exemplo, referem-se a encon-
tros inesperados com a vida mari-
nha que ocorreram sem a presença 
de uma câmera: o tête-à-tête com 
um mero em Noronha, o cara-a-
cara com uma tartaruga gigante 
em Arraial do Cabo, o tubarão que 
navegava sobre os corais abaixo de 
mim em Abrolhos. Memórias incrí-
veis, guardadas apenas nos meus 
neurônios.

Olhando em retrospecto, essa 

desconexão com a realidade, muito 
frequentemente intensificada pelas 
mídias digitais, talvez seja um in-
grediente importante desse caldo 
corrosivo de desinformação e des-
conhecimento que esgarça o tecido 
social, distancia as pessoas, gera so-
lidão e ameaça a nossa governança 
democrática — não apenas no Bra-
sil, mas em vários países. As pessoas 
têm muitas fotos para mostrar, mas 
poucas histórias para contar. Vivem 
de costas para a cachoeira, conten-
tando-se em ver uma foto dela no 
Instagram. Comem frango todo dia, 
mas parece que nunca viram uma 
galinha. Passam o show inteiro fil-
mando o palco com o celular, em 
vez de dançar. Acreditam em qual-
quer “notícia” que recebem pelo ce-
lular, sem parar nem dois segundos 
para pensar se aquilo faz sentido ou 
condiz com a realidade.

Transpondo a discussão para o 
jornalismo, essa desconexão com 
o mundo real abre portas enormes 
para a propagação de notícias falsas, 

teorias conspiratórias e discursos 
de ódio disfarçados de moralida-
de. Fica fácil pintar uma “realida-
de alternativa” quando as pessoas 
perdem a capacidade de distinguir 
entre realidade e ficção, quando só 
conhecem o mundo pela tela do 
celular. Nas redes sociais todo mun-
do é feliz, ninguém tem rugas nem 
manchas na pele e, dependendo da 
bolha digital que você habita, des-
matamento não existe, vacina faz 
mal e ivermectina cura covid. Cada 
um acredita no que quiser, não é 
mesmo? Mas a realidade é a reali-
dade, mesmo que você não queira 
acreditar nela. Talvez por isso seja 
tão difícil hoje sensibilizar as pesso-
as para a importância da natureza 
e para o sofrimento alheio, entre 
outras coisas.

A única maneira de se aproximar 
da verdade dos fatos é por meio de 
informações confiáveis, que é o que 
a boa ciência e o bom jornalismo 
buscam fornecer à sociedade. Nes-
se sentido, a cachoeira da Noruega 

serve como uma analogia para mui-
ta coisa. Nada de errado em tirar 
milhões de selfies e se divertir nas 
redes sociais — eu também faço 
isso, ainda que em menor escala —, 
mas é importante não se deixar en-
golir pelo mundo virtual e perder 
contato com a realidade de carne e 
osso.

Lembrei disso mais uma vez no 
início deste mês, ao fazer uma via-
gem para a região dos Abrolhos, no 
sul da Bahia, para uma reportagem 
especial envolvendo baleias jubar-
tes (a ser publicada em breve no 
Jornal da USP, atenção). Passei dois 
dias embarcado com pesquisado-
res e cruzamos com um bocado de 
baleias. Nos primeiros encontros, 
minha prioridade foi fotografar e 
filmar o trabalho de pesquisa para 
a reportagem. Mas chegou um mo-
mento em que coloquei a câmera 
de lado e falei: “Agora eu vou só 
olhar”. Foi só então que, realmen-
te, eu vi as baleias pela primeira 
vez.
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Infelizmente, a ciência vem 
passando por uma grave crise de 
confiança, iniciada nos anos 1950 
e fortemente acelerada na última 
década. Essa crise nasceu de um 
negacionismo científico alimenta-
do por notícias falsas e teorias da 
conspiração. Visando fazer a nossa 
parte para ajudar a resolver essa 
crise, acabamos de publicar um ar-
tigo escrito pela equipe do Labora-
tório de Síntese Ecológica, da USP. 
Nosso artigo propõe dez regras 
simples para melhorar a transpa-
rência, reprodutibilidade e usabi-
lidade de informações científicas 
sobre interações entre organismos 
de espécies diferentes.

Mas que interações seriam es-
sas? Estamos falando de fenôme-

nos como polinização, dispersão 
de sementes, herbivoria, proteção 
biológica e doenças emergentes, 
dentre muitas outras. Para que 
possamos produzir conhecimento 
sobre esse tema com qualidade e 
confiabilidade cada vez maiores, 
precisamos tornar a ciência mais 
transparente. Temos que não ape-
nas relatar para a sociedade as 
nossas descobertas, mas princi-
palmente explicar como elas são 
feitas.

A chave para explicarmos nos-
sas descobertas de forma mais 
clara está na iniciativa da ciência 
aberta. Uma ciência aberta possi-
bilita não apenas refazer estudos 
científicos para checar seus resul-
tados, mas também reutilizar os di-

versos tipos de informações conti-
das neles, incluindo dados brutos 
(na forma como foram coletados), 
dados processados (organizados 
ou resumidos para análise), mé-
todos e resultados de análises. 
Uma reutilização eficiente dessas 
informações faz com que as verbas 
públicas investidas em um estudo 
tenham seu retorno aumentado de 
forma exponencial, porque mais e 
mais descobertas podem ser feitas 
a partir do mesmo conjunto de da-
dos coletado originalmente.

Para que isso se torne realida-
de, precisamos melhorar a forma 
como relatamos essas informa-
ções. É como escrever uma receita 
de bolo. Sem informações precisas 
sobre os ingredientes e suas qua-

lidades e quantidades exatas, os 
equipamentos usados e o modo 
de preparo, não é possível seguir 
corretamente a receita, muito me-
nos fazer o bolo ou inventar novas 
variações desse bolo.

Infelizmente, muitos estudos 
publicados na literatura científica 
são como receitas de bolo incom-
pletas. Além de não ser possível 
entender exatamente como fo-
ram feitos, torna-se virtualmente 
impossível refazê-los ou reutilizar 
suas informações. Temos notado 
essas limitações, pois somos um 
laboratório especializado em sín-
tese. Ou seja, dependemos das 
informações produzidas por dife-
rentes estudos primários ao redor 
do mundo, a fim de entendermos 

melhor como funcionam as inte-
rações entre espécies e como po-
demos aplicar esse conhecimento 
para resolver problemas práticos 
da sociedade. Isso envolve desde 
aumentar a produtividade de uma 
lavoura até restaurar uma floresta 
desmatada ou prever o surgimento 
de uma nova doença.

Naturalmente, a produção do 
conhecimento científico começa 
com os estudos primários feitos 
sobre esses temas e suas interpre-
tações sobre os fenômenos natu-
rais de interesse. Mas é só depois, 
através dos estudos secundários, 
especialmente as sínteses, que 
conseguimos enxergar o quadro 
maior. Assim, ligamos os pon-
tos entre descobertas sobre um 

mesmo tema feitas em diferentes 
ambientes, países e continentes. 
Também acabamos enxergando as 
relações entre descobertas sobre 
diferentes temas.

Tendo tudo isso em mente, 
elaboramos o nosso guia com dez 
regras simples. Apontamos não 
apenas os principais problemas 
que detectamos, mas também su-
gerimos soluções para cada um 
deles. Assim, queremos melhorar 
não apenas a comunicação entre 
cientistas e a nossa eficiência na 
produção do conhecimento, mas 
também recuperar a confiança 
da sociedade em nós. Esperamos 
ainda que o nosso artigo possa ins-
pirar a elaboração de outros guias 
com foco em outros temas.

Escolas básicas geram recomendações 
para políticas com apoio da USP (Parte 1)

Como as políticas públicas 
podem favorecer a melhoria 
do trabalho de profissionais da 
educação? Algumas das(os) pró-
prias(os) profissionais ofereceram 
respostas. Trata-se de recomen-
dações para políticas voltadas a 
condições para a oferta de uma 
educação de qualidade.

São pessoas de organizações 
educativas escolares e não esco-
lares integrantes do Escolas2030, 
um programa global de pesquisa
-ação com duração de dez anos 
(2020 a 2030). A iniciativa se pro-
põe envolver, como “laboratórios 
de inovação”, mil organizações 
educativas de quatro continentes 
(cem em cada país). Participam 
também Afeganistão, Índia, Pa-
quistão, Portugal, Quênia, Quir-
guistão, Tajiquistão, Uganda e 
Tanzânia. As ações brasileiras são 
coordenadas por especialistas da 
Faculdade de Educação da USP e 
da organização de empreendedo-
res sociais Ashoka, mantidas com 
recursos da Fundação Itaú para 
Educação e Cultura.

O intento visa a garantir o 
Objetivo do Desenvolvimento 
Sustentável 4, da ONU: educação 
inclusiva, equitativa e de qualida-
de, promovendo oportunidades 
de aprendizagem ao longo da vida 
para todas e todos.

No Brasil, o programa busca 
criar novos parâmetros para a ava-
liação da aprendizagem com base 
na prática da educação integral 
e transformadora. A maioria das 

organizações são escolas públicas 
de territórios vulneráveis, nas cin-
co grandes regiões do país. Os re-
sultados de seus três anos de atua-
ção geraram Recomendações para 
políticas públicas, um documento 
que inclui princípios orientadores 
e exemplos concretos.

As ideias servem de subsídio 
a um amplo debate com a socie-
dade civil e autoridades do poder 
público sobre educação. Debate 
muito permeado por questões 
sobre eficiência de sistemas edu-
cacionais.

Uma das propostas é que o 
Ministério da Educação e as secre-
tarias responsáveis pela oferta da 
educação básica forneçam apoio 
técnico especializado, financeiro e 
institucional (particularmente ho-
ras de trabalho de profissionais) 
para que se elaborem e realizem 
projetos de pesquisa de unidades 
educacionais sobre suas próprias 
práticas. Dessa forma, as pessoas 
que as protagonizam terão melho-
res condições para refletir sobre o 
que fazem, produzindo coletiva-
mente conhecimento que embase 
atividades educacionais e proces-
sos de avaliação.

Há exemplos como o da rede 
estadual da Bahia, que cumpre um 
terço da jornada docente em ativi-
dades fora das aulas, necessárias 
também para se dedicar à pesqui-
sa sobre sua prática educacional. 
As ações da Secretaria de Educa-
ção de Belo Horizonte vão além: 
uma Semana de Educação com 75 

ELIE GHANEM
PROfESSOR DA fACULDADE DE EDUCAçãO USP

mil participantes, criação de um 
portal na internet, incentivo ao 
intercâmbio entre profissionais 
de suas escolas no diálogo com 
estudiosas(os) reconhecidas(os) 
do campo, organização de con-
gressos e uma publicação digital 

sobre boas práticas no enfrenta-
mento da pandemia de covid-19.

Outra recomendação do do-
cumento é que as secretarias 
responsáveis pela oferta da edu-
cação básica mapeiem, apoiem 
e difundam na sua rede procedi-

mentos e instrumentos de avalia-
ção desenvolvidos pelas unidades 
educacionais e que abrangem 
aprendizagens necessárias ao ple-
no desenvolvimento da pessoa, 
como empatia, colaboração, auto-
conhecimento, criatividade e pro-

tagonismo. Faces necessárias da 
educação integral que se almeja. 
Junto com a difusão desses pro-
cedimentos e instrumentos deve-
rá haver processos de formação 
contínua para a sua qualificada 
implementação.
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A Comissão de Direitos Humanos analisou a proibição da chamada arquitetura 
hostil, que prejudica a população em situação de rua

Senado deve concluir apreciação de 
projeto que prevê repatriação de recursos

Proibição de arquitetura hostil tem aval de 
comissão

Comissão Mista de Orçamento vai discutir 
impactos de inflação para 2023

PL 3.449/22 veda intervenções que impeçam a permanência de pessoas em 
situação de rua em espaços públicos 

Entre as matérias a serem aprecia-
das pelo Senado para custear o piso 
nacional da enfermagem está o pro-
jeto de lei que reabre por 120 dias o 
prazo de adesão ao Regime Especial 
de Regularização Cambial e Tributária 
(RERCT).

O Programa de Repatriação de 
Recursos foi criado em 2016 e, até o 
ano seguinte, trouxe de volta ao Brasil 
cerca de R$ 175 bilhões. De autoria do 
atual presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, o texto aguarda parecer do 
relator, o senador licenciado Renan 
Calheiros (MDB-AL).

Na avaliação de Rodrigo Pacheco, o 
RERCT (Lei 13.254, de 2016) demons-
trou ser uma alternativa legislativa 
bem-sucedida para regularização de 
recursos, bens e valores, de origem 
lícita, cuja existência não tenha sido 
declarada tempestivamente aos ór-
gãos públicos brasileiros. Inúmeras 
pessoas físicas e jurídicas fizeram uso 
do programa. Inicialmente, o perío-
do de adesão se esgotou no fim de 
2016. O prazo foi reaberto em 2017, 
por força da Lei 13.428, daquele ano. 
Ao final, o governo federal estima 
que cerca de R$ 175 bilhões foram 
repatriados, com grande impacto 

positivo para os cofres públicos, em 
virtude das multas e dos impostos 
recolhidos.

O PL 798/2021 deixa claro que o 
contribuinte que aderir ao RERCT 
deverá identificar a origem dos bens 
e declarar que eles têm origem em 
atividade econômica lícita, sem obri-
gatoriedade de comprovação. Assim, o 
ônus da prova de demonstrar que as 
informações prestadas são falsas recai, 
em qualquer tempo, sobre a Receita 
Federal, ressalta Rodrigo Pacheco na 
justificativa do projeto.

De acordo com o autor da proposi-
ção, o projeto propõe multa de 167 % 
do valor do imposto devido, de modo 
que o percentual total a ser pago pelo 
declarante que aderir ao RERCT du-
rante o novo prazo será de 40% sobre 
o valor do ativo objeto de regulariza-
ção, em contraponto aos 35,25% e 
30% devidos em prazos anteriores.

Ao defender a aprovação do pro-
jeto, Rodrigo Pacheco avalia que a 
abertura de novo período para adesão 
ao RERCT poderá colaborar para que 
novos recursos advindos do exterior 
auxiliem o Brasil a superar a atual cri-
se econômica que atinge a sociedade 
brasileira. (Agência Senado)

A Comissão de Direitos Huma-
nos da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) aprovou nes-
ta quarta-feira (21/9/22) parecer de 
1º turno favorável ao Projeto de Lei 
(PL) 3.449/22, que tem o objetivo 
de impedir o uso de técnicas de ar-
quitetura voltadas para impedir a 
utilização de espaços públicos por 
pessoas em situação de rua.

A proposição, de autoria da 
deputada Beatriz Cerqueira (PT), 
originalmente veda o emprego da 
chamada arquitetura hostil em es-
paços livres de uso público, como 
calçadas, praças e vãos de viadutos.

Em sua justificativa, a parlamen-
tar lembra que pinos metálicos e 
pedras pontiagudas vêm sendo 
utilizados para evitar que pessoas 
em situação de rua ocupem esses 
espaços. Ela lembra que esses obs-
táculos dificultam o acolhimento 
de quem não tem onde morar.

Para a parlamentar, trata-se de 
um expediente simplista e cruel, 
uma vez que a raiz do problema 
estaria na pobreza e na falta de 

moradia digna. “Tirar pessoas 
vulneráveis do alcance da vista 
não resolverá tais problemas. Pelo 
contrário, aprofundará ainda mais 
a desigualdade urbana, estimulan-
do a marginalização”, argumenta 
a deputada, na justificativa do PL 
3.449/22. 

A relatora, deputada Andréia de 
Jesus (PT), concordou com a im-
portância de se combater a chama-
da “aporofobia” (aversão a pobres) 
e lembrou que o PL 3.449/22 está 
em consonância com o Projeto de 
Lei Federal 488/21 (apelidado de 
Lei Padre Júlio Lancelotti), que 
tramita na Câmara dos Deputados. 

Ela opinou pela aprovação da 
matéria na forma do substitutivo 
nº 1, da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ). Esse novo texto 
altera a Lei 20.846, de 2013, que 
institui a Política Estadual para a 
População em Situação de Rua, 
de modo a vedar intervenções nos 
espaços públicos que venham a 
restringir o direito à circulação e 
permanência de pessoas em situa-

ção de rua. 
O PL 3.449/22 segue agora para 

análise da Comissão de Assuntos 
Municipais e Regionalização.

COMISSãO É CONTRA 
MILITARIzAçãO DE ESCOLAS

Já o PL 94/19, do deputado Co-
ronel Sandro (PL), que autoriza a 
criação de escolas cívico-militares, 
recebeu parecer pela rejeição da 
Comissão de Direitos Humanos. 
A relatora também foi a deputada 
Andréia de Jesus.

De acordo com a redação origi-
nal do PL 94/19, escolas estaduais 
poderiam ser convertidas para esse 
novo modelo, no qual a gestão do 
ensino seria de responsabilidade 
de militares. Segundo o autor do 
projeto, existe uma “vontade ge-
neralizada, exteriorizada em mani-
festações populares, do fortaleci-
mento de valores como o civismo, 
o patriotismo, a defesa da pátria e 
da família”. 

No entanto, a militarização das 

A Comissão Mista de Orçamen-
to do Congresso Nacional deve 
analisar os novos parâmetros 
econômicos que o Ministério da 
Economia anunciou nesta quin-
ta-feira (22) e que impactam o 
projeto do Orçamento de 2023 

(PLN 32/22). Os principais são a 
redução da estimativa de inflação 
para 2022, que reduz o teto das 
despesas para o ano que vem; e 
um aumento das despesas com 
benefícios previdenciários e com 
o Benefício de Prestação Continu-

ada (BPC).
Até o dia 19 de outubro, a co-

missão deve chamar os membros 
da equipe econômica para discu-
tir os novos números, segundo 
cronograma do colegiado.

O secretário especial de Tesou-

escolas não traria melhorias para a 
qualidade do ensino, no entendi-
mento da relatora. Para a deputada 
Andréia de Jesus, são necessários 
investimentos, melhoria da infra-
estrutura das escolas e valorização 
dos professores, em vez da disse-

minação dos padrões de ensino 
militar.

“Qualquer pretensão normati-
va que vise ao aprimoramento da 
qualidade da educação não poderá 
vincular-se a expedientes dos quais 
decorra alguma forma de limitação 

dos princípios da formação peda-
gógica pluralista e livre e da gestão 
democrática do ensino”, argumen-
ta a relatora, em seu parecer.

O PL 94/19 já pode seguir para 
discussão e votação em 1º turno 
no Plenário. (Portal ALMG)

ro e Orçamento, Esteves Colnago, 
disse que a redução da fila do 
INSS com a concessão de mais be-
nefícios teve um impacto de mais 
de R$ 8 bilhões nas estimativas de 
gastos de 2022.

“Este é um relatório em que 
normalmente a gente descontin-
gencia, em que as despesas obri-
gatórias começam a apresentar 
uma flexibilização em relação à 
estimativa original. Neste rela-
tório, de forma até um pouco 
surpreendente, houve um cresci-
mento das despesas obrigatórias 
que a gente não esperava no vo-
lume que veio. Em compensação, 
temos redução da fila, com uma 
maior concessão de benefícios”, 
explicou.

Como este é um gasto per-
manente, ele impacta também as 
contas de 2023. Por causa disso, 
o governo também anunciou um 
corte extra de R$ 2,6 bilhões no 
Orçamento de 2022, aumentando 
o bloqueio de despesas em R$ 
10,5 bilhões. Ainda não foram di-
vulgadas as áreas afetadas.

O corte é necessário porque, 
apesar de as receitas estarem au-
mentando, o governo tem que 

cumprir o teto de gastos previs-
to na Emenda Constitucional 95, 
que estipula um limite anual para 
as despesas.

Na prática, apesar de o teto ser 
de R$ 1,68 trilhão em 2022, exis-
tem várias despesas fora do teto, 
como o Auxílio Brasil, por meio 
de outros dispositivos legais. Des-
ta forma, apesar de todas essas 
deficiências de recursos, o País 
deve registrar neste ano o primei-
ro superávit desde 2014, receitas 
maiores que despesas, em torno 
de R$ 13,5 bilhões, segundo Col-
nago.

INFLAçãO MENOR

A redução da previsão de infla-
ção pelo IPCA em 2022, de 7,2% 
para 6,3%, deve reduzir o teto de 
gastos de 2023, pois essa é a úni-
ca forma de correção do limite.

Já a redução do INPC, de 7,4% 
para 6,5%, pode reduzir o salário 
mínimo previsto, que é de R$ 1.302 
na proposta. Já a estimativa para o 
crescimento econômico subiu de 
2% para 2,7%.

Questionado sobre o adiamen-
to de repasses de recursos para o 

setor cultural (MP 1135/22) e a re-
dução da previsão de gastos com 
ciência e tecnologia (MP 1136/22), 
Colnago disse que o Congresso 
aprovou mudanças que mexem 
com o Orçamento em curso.

“Nós entendemos a importância 
do setor, entendemos o pleito. Mas 
é importante que se olhe também 
para a capacidade de o Orçamento 
absorver essas obrigações. É mui-
to difícil absorver as obrigações 
de uma hora para outra no Orça-
mento. O Orçamento não tem essa 
flexibilidade”, afirmou o secretário 
especial de Tesouro e Orçamento.

Apesar dos cortes anunciados, 
ainda em setembro, um decreto 
editado pelo governo possibili-
tou o desbloqueio de parte das 
emendas de parlamentares no Or-
çamento de 2022. Segundo o se-
cretário, o Orçamento é uma “peça 
viva” e é preciso ver as prioridades 
dia a dia.

Segundo o cronograma divul-
gado pela Comissão Mista de Or-
çamento, a proposta orçamentária 
de 2023 será votada pelo colegia-
do até 12 de dezembro, e pelo Ple-
nário até o dia 19 de dezembro. 
(Agência Câmara)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,34

Cotação eUrO - real

R$ 5,43

Gasolina

R$ 5,90

Diesel comum etanol 

R$ 6,99 R$ 4,39

Temperatura Fechamento

18hMáx.: 33º
Min. : 16º

Carlos Pimenta anuncia credenciamento de 
hospital de Moc para ampliar atendimento 

Pirapora cria auxílio uniforme para Guarda 
Municipal

Humberto ataca Lula, apesar de PT participar 
da Administração

Bolsonaristas e petistas trocam 
farpas durante caminhada em 
Montes Claros
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GIRLENO ALENCAR

O deputado estadual Carlos Pi-
menta está articulando com o gover-
no do Estado e o Ministério da Saú-
de o credenciamento do Hospital 
Pró-Vida ao Sistema Único de Saúde 
(SUS). O hospital, que está localiza-
do na região do Grande Maracanã, 
já atende ao funcionalismo público 
estadual, por meio do Instituto de 
Previdência dos Servidores do Esta-
do de Minas Gerais (Ipsemg), fruto 
de intervenção do próprio deputa-
do junto à Secretaria de Estado da 
Saúde.

“Vamos credenciar 10 leitos de 
CTI no Pró-Vida, esse importante 
hospital que está descentralizando 
o atendimento em Montes Claros”, 
informou Carlos Pimenta. De acordo 

com o parlamentar, o credenciamen-
to pela rede pública pode contribuir 
para desafogar o serviço prestado 
pelos hospitais situados na área cen-
tral. O próprio Carlos Pimenta, que 
é médico, trabalhou durante anos 
no Maracanã, atendendo os mora-
dores no Centro de Saúde. Segun-
do o deputado, a sua experiência 
acumulada no contato direto com a 
população fez com que ele colocas-
se o bairro como uma das regiões de 
Montes Claros como prioridade para 
investimentos, notadamente no que 
tange à saúde.

Carlos Pimenta já havia solicitado 
ao secretário de Estado da Saúde, 
Fábio Baccheretti, a manutenção 
dos 10 leitos de CTI que haviam sido 
credenciados para atendimento a 
pacientes com Covid-19, ano passa-

do, mas que foram desativados com 
o arrefecimento da pandemia. O 
credenciamento do Pró-Vida ao SUS 
contribuirá para ampliar o atendi-
mento público, contemplando uma 
das maiores regiões da cidade. O 
hospital já atende mais de mil pes-
soas por dia.

O Grande Maracanã é formado 
por 15 bairros, com população esti-
mada de 75 mil pessoas. Segundo a 
divisão territorial da cidade feita pela 
Prefeitura, fazem parte dessa região 
os bairros José Carlos de Lima, José 
Corrêa Machado, Cristo Rei, Dona 
Gregória, Doutor Antônio Pimenta, 
Doutor João Alves, João Botelho, 
Maracanã, Alterosa, Cidade Nova, 
Antônio Canela, Ciro dos Anjos, 
conjuntos Havaí, Joaquim Costa e 
Olga Benário.

O prefeito de Pirapora, Alex Ce-
sar assinou o Decreto de n° 099, 
que regulamenta o §2°, do artigo 2° 
da Lei Municipal n° 2506/2021, que 
instituiu o auxílio-uniforme para o 
ano de 2022, aos membros efetivos 
de carreia da Guarda Civil Municipal 
(GCM). De acordo como o decreto, 
a verba servirá exclusivamente para 
a aquisição dos itens de fardamento 
e não incorporará, em hipótese al-
guma, ao vencimento do servidor e 
nem será usado como base de cálcu-

lo para outro benefício.
Segundo o Comandante da 

GCM, Jefferson Moura, o auxílio 
era um desejo antigo dos servido-
res da Guarda Civil. “Será funda-
mental para garantir cada vez mais 
uma padronização e valorização da 
identidade do agente e da nossa 
instituição. O credenciamento das 
empresas está nos trâmites finais, a 
qual os servidores irão adquirir seus 
uniformes com o benefício”, expli-
cou o comandante.

O prefeito Alex Cesar celebrou a 
semana, que segundo ele, foi de va-
lorização ao servidor. “Na segunda, 
19/09, concedemos progressões a 
vários servidores, agora, disponibili-
zamos o auxílio para a GCM. Guar-
da essa que tem um papel impor-
tante dentro do nosso município, 
por isso, a prefeitura trabalha em 
conjunto para dar todo o suporte 
necessário para que eles desempe-
nhem um serviço de excelência”. 
(Ascom PMP)

O prefeito Humberto Souto ata-
cou o ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), através de vídeo que 
circulou nas redes sociais, surpre-
endeu a política local, pois o PT tem 
vários filiados em cargos de confian-
ça na administração. Ainda mais que 
durante a pandemia, Souto foi ataca-
da por estabelecer normas rigorosas 
e até mesmo presidente Bolsonaro 
gravou vídeo alegando que exigiam 
cartão de vacinação em agências 
bancárias e provocou a cobrar essa 
exigência no quartel do Exército. O 
prefeito decidiu anunciar apoio a 
Bolsonaro, mas somente agora expos 
sua situação. O deputado Paulo Gue-
des (PT), respondeu ao prefeito, de 

forma mais agressiva e depois ame-
nizou no vídeo chamando o prefeito 
de “amigo”.

No seu vídeo, Souto alega que 
está preocupado com o risco do 
país se transformar numa Venezuela 
e destacou a atuação de Bolsonaro 
na recuperação da economia e pediu 
voto para ele. O petista Paulo Guedes 
se queixa de inverdades, ironizando 
que ele deve estar morando em ou-
tro país e salientou que o prefeito 
está fechado em sua casa há três anos 
e por isso não tem conhecimento 
dessa situação. Apontou vários be-
nefícios que Lula trouxe para Montes 
Claros e foram extintos pelo Bolso-
naro. (GA)

O clima tenso entre os correligio-
nários dos candidatos Jair Bolsonaro 
e Luiz Inácio Lula da Silva se agravou 
na manhã de ontem (23), em Montes 

claros. Os petistas faziam campanha 
na rua Coração de Jesus, no bairro 
Chiquinho Guimarães, quando abor-
daram a casa de numero 1.106 e um 

dos moradores identificado, depois 
como policial, teria sacado uma arma 
e disparou três tiros para o ar, ale-
gando que não queria propaganda 

de Lula em sua casa. A Polícia Militar 
foi chamada para lavrar o boletim de 
ocorrência. O fato foi relatado à Justi-
ça Eleitoral. (GA)



Montes Claros, sábado e domingo, 24 e 25.9.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 5RegiOnal

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
P

M
P

/
 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
 

Catuti recebe oficina gratuita sobre 
Controles Financeiros

Pirapora empossa membros do Conselho 
de Defesa dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência

Sebrae Minas abre 20 vagas para o Programa 
de Aceleração de Integradores

Nesta terça-feira (27/9), às 
18h, o Sebrae Minas promove 
em Catuti, no Norte do estado, a 
oficina Como elaborar Controles 
Financeiros. O evento ocorre na 
sede da Associação Comercial e os 
interessados em participar podem 
se inscrever, gratuitamente, na 
Sala Mineira do Empreendedor ou 
pelos telefones (38) 99958-6886 e 
0800 570 0800.

A ação é uma oportunidade para 
donos de pequenos negócios rece-
berem orientações sobre procedi-
mentos e sugestões que envolvem a 
gestão financeira da empresa, além 
de auxiliar na tomada de decisões.

A oficina será conduzida pelo 
consultor financeiro do Sebrae 
Minas Mateus Santos. Ele explica 
que um controle financeiro bem 
organizado é fundamental para o 

sucesso de um empreendimento. 
“O primeiro passo é entender o 
cenário no qual a empresa está in-
serida, para implantar os controles 
financeiros que serão fundamentais 
na tomada de decisão. Serão dis-
ponibilizadas informações e ferra-
mentas para que o empreendedor 
estabeleça controles práticos e ne-
cessários ao sucesso do seu negó-
cio”, ressalta. (Agência Sebrae)

A Prefeitura Municipal de Pi-
rapora, por meio da Secretaria da 
Família e Políticas Sociais (Sefam), 
visando o fortalecimento e a garan-
tia dos direitos e em comemoração 
ao Dia Nacional da Luta da Pessoa 
com Deficiência realizou a posse 
do Conselho Municipal de Defesa 
dos Direitos da Pessoa com Defi-
ciência, no Centro de Convenções 
José Geraldo Honorato Vieira.

A vice-prefeita e secretária da Fa-
mília e Políticas Sociais, Anamaria 
Burle Orlandine Andrade relatou 
que, “desde que assumimos esse 
compromisso de desenvolver as 
políticas públicas, eu junto com o 
prefeito Alex fizemos uma análise 
de como estavam sendo trabalhado 
as políticas no município, e identi-

ficamos muitas barreiras e trabalho 
a ser feito, pois só haviam 2 conse-
lhos ativos que eram; o Conselho 
Municipal da Assistência Social e o 
Conselho Municipal da Criança e 
do Adolescente. Nós sabemos da 
importância que um conselho tem 
para atuar na gestão das políticas 
e desejamos promover uma capa-
citação para que os conselheiros 
saibam como desempenhar com 
eficiência o seu papel”.

O evento de homenagem con-
tou com o apoio do intérprete 
Moisés Oliveira, da Associação de 
Surdos. Representando o Conselho 
da Pessoa com Deficiência, Kátia 
Nobre falou sobre a oportunida-
de de participar da construção de 
políticas públicas. “É uma grande 

oportunidade participar e defender 
essa causa. Nosso papel é contri-
buir para que as coisas aconteçam 
de fato e construir uma realidade 
inclusiva, como no mercado de tra-
balho, esportes e em geral”.

O prefeito Alex Cesar elogiou a 
linguagem brasileira de sinais (Li-
bras), parabenizou os novos conse-
lheiros e falou sobre o cuidado com 
o outro. “É um momento especial, 
assim como foi a entrega das ca-
deiras de rodas para a APAE, mas é 
preciso avançar muito mais. Nosso 
desejo é deixar a cidade cada vez 
mais inclusiva e melhorar a questão 
da acessibilidade. É dever de todos 
respeitar as pessoas com deficiên-
cia e dar apoio aos seus familiares. 
Também é fundamental o respeito 

e o bom relacionamento com o 
outro, por isso queremos investir 
na capacitação dos servidores para 
melhor atender a todos”, diz o pre-
feito.

O Conselho é composto por 
várias pessoas (entre titulares e 
suplentes), representando o poder 
público, a sociedade, movimentos 
e outras entidades. Confira:

Representantes da Secretaria 
Municipal da Família e Políticas 
Sociais: Clarissa Lino da Silva, Kelly 
Santos Barbosa Silva – Suplentes: 
Katia Carlos Nobre e Lessiléia Apa-
recida Ramos Coelho

Representantes da Secretaria 
Municipal de Saúde: Titulares: 
Analygia Lacerda Rocha Oliveira 

Silva e Geovana Freitas Lácerda. Su-
plentes: Gilson Paulo Santos Nasci-
mento e Erinalda Pereira dos Santos 
Queiroz

Representantes da Secretaria 
Municipal de Educação -Titular: 
Cláudia Silva de Moura. Suplente: 
Renata Aparecida Alves Gomes

Representantes da Secretaria 
Municipal de Exporte, Juventude e 
Cultura – Titular: Edson Argemiro 
de Carvalho Santos. Suplente: Val-
dinéia Vargas

Representantes da Associação 
de Pais e Amigos dos Excepcionais 
de Pirapora – Titular: Shirley Apa-
recida Lebron Bichara. Suplente: 
Michele Aparecida de Carvalho 
Gomes

Representantes da Associação 

dos Surdos de Pirapora – Titular: 
Moisés Oliveira da Silva. Suplente: 
Edna Brito.

Representantes dos Rotary Clu-
bes de Pirapora – Titular: Manoelito 
Vieira Leite Neto. Suplente: Marcus 
Vinicius Balbino Vasconcelos.

Representantes da Associação de 
Pais e Mães de Autismo de Pirapora 
Titular: Jaqueline Andrade Rocha. 
Suplente: Josiane Andrade Rocha

Representantes da Associação 
para Valorização e Promoção das 
Pessoas com Deficiência física de 
Pirapora – Titulares: Deyvison Polo-
nio Azevedo Rodrigues e Simone de 
Fátima da Paixão. Suplentes: Edeil-
son Clodoaldo de Brito e Luzia Bar-
bosa de Almeida. (KELLY CRISTINA 
– Colaboradora)

A energia solar é um dos segmen-
tos mais promissores no Brasil. Em 
2021, o setor teve um crescimento 
64%, e ao longo de dez anos rece-
beu investimentos na casa dos R$ 60 
bilhões, além de gerar mais de 330 
mil empregos, segundo dados da As-
sociação Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar).

Com a ampliação desse merca-
do, aumenta também a demanda 
pelas vendas de equipamentos, 
projetos, materiais, ferramentas, ins-
talações e manutenções de sistemas 
fotovoltaicos. E para preparar os pe-
quenos negócios de energia solar a 

prestarem um serviço de qualidade 
e impulsionarem o faturamento, 
o Sebrae Minas vai selecionar 20 
micro e pequenas empresas minei-
ras para participar do Programa de 
Aceleração de Integradores. As ins-
crições podem ser feitas pelo link.

A iniciativa, voltada para integra-
dores do mercado, pretende capa-
citar os participantes em assuntos 
relacionados à gestão de negócios, 
conhecimento técnico e vendas. O 
Sebrae Minas vai subsidiar 60% dos 
custos do programa. Podem partici-
par empresas sediadas em Minas Ge-
rais e que faturam até R$ 4,8 milhões 

por ano.
O objetivo do programa é aprimo-

rar a gestão dessas empresas para que 
possam expandir seus conhecimen-
tos, criando estratégias comerciais 
efetivas, conquistando novos clien-
tes, obtendo melhores resultados e 
aumentando sua competitividade em 
um mercado já tão concorrido.

As atividades começam em outu-
bro deste ano e vão se estender até 
junho de 2023, com uma carga horá-
ria total de 622 horas. Inicialmente, 
os participantes passarão por diag-
nóstico em que será avaliada a ma-
turidade empresarial de cada estabe-

Atividade é direcionada para donos de pequenos negócios que desejam melhorar a gestão da empresa

lecimento, incluindo áreas de gestão, 
pessoas e processos. Posteriormente, 
os empreendedores receberão 
uma devolutiva com pontos positi-
vos e a serem melhorados.

Ao longo de nove meses, 
as empresas vão participar de 
workshops, consultorias e mento-
rias sobre: montagens de sistemas 
fotovoltaicos, estruturação finan-

ceira, técnicas de vendas, canais, 
negociações e pós-vendas, estraté-
gias de marketing digital, além de 
gestão de pessoas e cultura organi-
zacional. (Agência Sebrae)
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Especialista sobre a influência da 
testosterona na queda de cabelo

Setembro Púrpura: conscientização do 
câncer ginecológico

Escola do Legislativo debate a saúde mental 

Campanha busca conscientizar mulheres sobre a existência do câncer 
ginecológico e a importância do diagnóstico precoce

A testosterona é o hormônio 
que dá aos homens sua masculini-
dade. Produzido pelos testículos, é 
responsável por características mas-
culinas como voz profunda, cons-
tituição muscular e pelos faciais. 
A testosterona também estimula a 
produção de glóbulos vermelhos, 
melhora o humor, mantém os os-
sos fortes e ajuda na capacidade de 
raciocínio. A falta de testosterona, 
muitas vezes apelidada de low-t, 
pode causar sintomas não muito 
favoráveis, inclusive a perda de ca-
belo.

A calvície masculina, ou alopecia 
androgênica, afeta cerca de mais 
de 50 milhões de homens e 30 
milhões de mulheres, conforme o 
National Institutes of Health (NIH). 
“A perda de cabelo é devido ao en-
colhimento dos folículos capilares 
e ao impacto resultante no ciclo de 
crescimento. Os novos cabelos tor-
nam-se cada vez mais finos até que 
não haja mais cabelo e os folículos 
fiquem adormecidos. Esta perda de 

cabelo é causada por hormônios e 
certos genes”, esclarece o especia-
lista em transplante capilar Álvaro 
Túlio Fortes.

Com mais de oito anos de dedi-
cação ao transplante capilar e apri-
moramento de técnicas, o Álvaro 
Fortes explica que a calvície mascu-
lina tem uma forma distinta. A linha 
do cabelo da frente recua, especial-
mente nas laterais, formando um 
M. Isso é calvície frontal. A coroa da 
cabeça, também conhecida como 
vértice, também fica careca.

O hormônio por trás da queda 
de cabelo é a diidrotestosterona 
(DHT), produzida a partir da tes-
tosterona por uma enzima chamada 
5-alfa redutase. O DHT é encontra-
do na pele, folículos pilosos e prós-
tata. As ações desse hormônio e a 
sensibilidade dos folículos capilares 
a ele é o que causa a perda de ca-
belo.

Vale ressaltar que não é a quan-
tidade de testosterona ou DHT que 
causa a calvície; é a sensibilidade de 

seus folículos pilosos. “Essa sensibi-
lidade é determinada pela genética. 
O gene AR faz o receptor em folícu-
los pilosos que interagem com tes-
tosterona e DHT. Se seus receptores 
são particularmente sensíveis, eles 
são mais facilmente desencadeados 
por pequenas quantidades de DHT, 
e a perda de cabelo ocorre mais 
facilmente como resultado. Outros 
genes também podem desempe-
nhar um papel”, destaca Fortes.

Idade, estresse e outros fatores 
podem influenciar a perda de ca-
belo. Mas os genes desempenham 
um papel mais significativo, e os 
homens com parentes próximos 
com calvície ou alopecia androgê-
nica têm um risco muito maior de 
também desenvolver.

MULHERES TAMBÉM PODEM 
SOFRER COM ESSE PROBLEMA?

As mulheres também podem 
sofrer perda de cabelo devido à 
alopecia androgenética. Embora te-

nham níveis muito mais baixos de 
testosterona do que os homens há 
o suficiente para causar perda de 
cabelo androgenética.

O especialista salienta que as 
mulheres experimentam um pa-
drão diferente de perda de cabelo. 

O afinamento ocorre na parte su-
perior do couro cabeludo em um 
padrão de ‘árvore de Natal’, mas a 
linha do cabelo da frente não retro-
cede. A perda de cabelo de padrão 
feminino também se deve às ações 
do DHT nos folículos capilares.

O tratamento para esse proble-
ma, não se associa necessariamente 
apenas visando o controle dos hor-
mônios da testosterona. Uma das 
maneiras que se mostram mais efi-
cazes é o tratamento de transplante 
de folículo capilar.

O mês de setembro é voltado 
para a conscientização do câncer 
ginecológico que consiste em qual-
quer tumor maligno desenvolvido 
no útero, ovário, vulva ou vagina 
no Setembro Púrpura.

“Esse tipo de câncer é bastante 
frequente, porém pouco falado. 
Nosso intuito com a campanha é 
alertar às mulheres sobre a exis-
tência dos tipos de câncer gineco-
lógicos e ressaltar a importância 
de se consultar regularmente com 
o ginecologista. Somente desta for-
ma, teremos a chance de fazer um 
diagnóstico precoce e com maio-

res chances de cura”, explica a mé-
dica ginecologista Karla Schettino.

A ideia do Setembro Púrpura 
surgiu em 1999, quando a Fou-
dation Women’s Cancer percebeu 
a necessidade de abordar e cons-
cientizar as mulheres sobre esses 
tipos de câncer. Desde então, a 
instituição lidera campanhas no 
mundo todo.

De acordo com o INCA (Ins-
tituto Nacional de Câncer), no 
Brasil, excluídos os de tumores de 
pele não melanoma, o câncer do 
colo do útero é o terceiro tipo de 
câncer mais incidente entre mu-

lheres. Para o ano de 2022 foram 
estimados 16.710 casos novos, 
o que representa uma um risco 
considerado de 15,38 casos a cada 
100 mil mulheres (INCA, 2021). 
Na maioria das vezes, o câncer gi-
necológico não apresenta sinais ou 
sintomas em sua fase inicial.

“Isso cria um grande desafio! Se 
a mulher for esperar por sintomas 
para procurar um médico, em geral 
o diagnóstico é tardio e os resulta-
dos do tratamento serão piores”, 
alerta a médica. A profissional res-
salva a importância de ficar atenta 
à dor pélvica persistente, sangra-

mento vaginal anormal, anormali-
dades na vulva ou vagina, inchaço 
abdominal e flatulência, alterações 
intestinais, dor lombar persistente, 
febre persistente, perda de peso 
acentuada e fadiga.

“A presença de um ou mais des-
ses sinais não significa que a mu-
lher tenha um câncer ginecológico, 
mas significa que ela merece uma 
avaliação especializada. Por isso, o 
acompanhamento médico é tão im-
portante para investigar cada caso”.

De todos os tumores gineco-
lógicos, o câncer do colo uterino 
é o mais frequente na população 

brasileira, segundo o INCA. E é 
exatamente ele o único que possui 
exames de rastreio e medida pre-
ventiva específica.

Para a ginecologista, é funda-
mental que a mulher que tenha 
indicação realize, de maneira re-
gular, o exame de rastreio, popu-
larmente conhecido como ‘pre-
ventivo’ ou ‘Papanicolau’. “Além da 
consulta anual, vacinar-se contra o 
HPV também auxilia para evitar 
o desenvolvimento do câncer do 
colo uterino” explica. “Com a va-
cinação em massa contra o HPV, 
podemos quase que acabar com os 

casos de colo de útero em alguns 
anos”, completa.

O tratamento de todo câncer é 
individualizado, e com os tumores 
ginecológicos não seria diferente. 
“Para definir a melhor estratégia, 
são levadas em consideração al-
gumas características do tumor, 
como sua localização, qual é o seu 
subtipo, seu tamanho, se existem 
metástases. Existem diferentes 
modalidades de tratamento, como 
cirurgia, radioterapia, quimiotera-
pia e braquiterapia, podendo ser 
usadas sozinhas ou associadas”, 
conclui Dra. Karla.

Com o objetivo de conscienti-
zar e informar as pessoas para a 
prevenção ao suicídio, a Escola do 
Legislativo Professor Artur Leite 
da Câmara Municipal de Montes 
Claros, realizou nesta quinta-feira 
(22), o Congresso – saúde mental 
pós-pandemia, que teve como pú-
blico alvo servidores e população 
em geral.

O vereador Claudio Rodrigues 
(Rede) abriu os trabalhos infor-
mando que a data também está 
inserida no calendário oficial de 
Montes Claros, e 10 de setembro 
é o “Dia Municipal de Prevenção 
ao Suicídio”, instituído pela Lei n 
5.076/2018, de autoria do verea-
dor Wilton Dias (PTB). Ressaltou a 
iniciativa que tem o intuito de for-
talecer, em nível local, a conscien-
tização sobre a prevenção, buscan-
do alertar a população a respeito 
dos problemas de saúde mental, 
crescentes em todo mundo, e que 
foram agravados ainda mais com a 
pandemia. “Essas ações estão sen-
do realizadas sob a coordenação 
da Escola do Legislativo professor 
Artur Leite e contam com apoio 
dos gabinetes dos vereadores e 

de todos os setores da Câmara”, 
afirmou

A criação de um espaço de 
formação, informação e cuidado 
com os servidores e população 
em geral pela Câmara Municipal. 
Este é um dos objetivos do evento 
apontado pela coordenadora pe-
dagógica e de projetos da Escola 
do Legislativo, Cristiane Nunes. “A 
saúde mental é assunto de extre-
ma relevância para a saúde pública 
e falar, informar e trazer as pesso-
as para criar mais possibilidades 
de cuidado é urgente e necessá-
rio”, ressaltou.

A psicóloga e coordenadora da 
saúde mental de Montes Claros, 
Vanessa Murça, discorreu sobre a 
prevenção ao suicídio e onde bus-
car ajuda. O autoconhecimento, se-
gundo informou, ajuda a conhecer 
os serviços e são considerados de 
extrema importância, citando como 
porta de entrada a Estratégia Saúde 
da Família – ESF que tem sempre 
um profissional à disposição, e a 
Rede de Atenção Psicossocial – 
RAPS que estabelece os pontos de 
atenção para o atendimento de 
pessoas com problemas mentais, 

incluindo os efeitos.
“Ao longo dos anos, as pessoas 

com doença mental eram negligen-
ciadas da saúde pública e excluídas 
da sociedade. Por isso, é importante 
a criação de políticas públicas para 
a melhoria e ampliação do acesso 
aos serviços ofertados”, enfatizou a 
psicóloga Vanessa Murça.

O professor da Unimontes, 
Carlos Eduardo Mendes D’angelis, 
abordou a “religiosidade/espiritu-
alidade na saúde física e mental”, 
informou que: “acessar a religiosi-
dade é ter um significado da exis-
tência, pois se trata de um recurso 
poderoso que pode ser utilizado 
para o enfrentamento de crises, 
dores e sofrimento. “A ciência tem 
comprovado que a religiosidade 
tem ajudado na saúde física e 
mental. A inteligência espiritual 
é que dá sentido à existência e 
impulsiona a ser uma pessoa me-
lhor”.

“A saúde mental pós-pande-
mia” foi o tema apresentado pela 
psicóloga clínica Cynthia Meire-
les. Ela apresentou os números, 
as doenças e os problemas que 
surgiram neste período, entre eles 
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A quantidade de testosterona ou DHT não define as causas da calvície

o aumento de suicídio, a fadiga 
pandêmica, desemprego, a gran-
de procura pelas redes sociais 
provocada pelo desengajamento 
e a perda de interatividade inter-
pessoais, ansiedade e depressão. 
“Não é possível pensar em saúde 
mental sem se alimentar. É neces-
sária a criação de políticas públicas 
e o afeto é importante para ajudar 

no combate a saúde mental, nas 
amizades, no namoro, no trabalho 
e em família”, assinalou.

A terapeuta integrativa Cristia-
ne Nunes que também responde 
pela coordenação pedagógica e de 
projetos da Escola do Legislativo 
fez a palestra sobre a “depressão e 
ansiedade, o que podemos fazer 
por nós”.  Informou que: “o me-

lhor alimento para o corpo físico 
é o ar. Ao ser utilizado de forma 
consciente nos traz uma conexão 
primordial com o divino. Também 
são necessários outros importan-
tes alimentos, como a terra, o fogo 
e a água. Procure uma nutricionis-
ta que irá formular uma receita 
que consista em uma alimentação 
anti-inflamatória”, destacou.
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Santa Casa doa mais de 300 cestas 
básicas para famílias cadastradas 

Seminário leva crianças a aprender sobre meio 
ambiente se divertindo

A doação das cestas básicas

   PROJETO DE RECICLAGEM 

Durante a pandemia, a Santa 
Casa Montes Claros lançou a cam-
panha “Solidariedade é o Amor em 
Movimento”. De acordo com o supe-
rintendente Maurício Sérgio Sousa 
e Silva, o objetivo da iniciativa foi 
arrecadar cestas básicas para pessoas 
em situação de vulnerabilidade so-
cial. “Graças às doações voluntárias 
e a diversos parceiros, conseguimos 
entregar até o momento mais de 
10 mil cestas básicas. Agradeço pri-

meiramente a Deus a oportunidade 
que tenho tido de estar ladeado com 
mais de 2.500 colaboradores e 500 
médicos no hospital que realizam 
mais de um milhão e meio de atendi-
mentos por ano na Instituição. É um 
trabalho difícil, visto a grande crise 
financeira que abala o mundo após 
a Covid-19, principalmente nas ins-
tituições de saúde. Diante de tama-
nho desafio, o hospital segue firme 
como porto seguro para todos nós”.

A SANTA CASA NãO PARA! - O 
superintendente ressaltou ainda a 
importância do hospital, que destina 
cerca de 80% do atendimento para 
pacientes do Sistema Único de Saú-
de (SUS). “Nossas portas de entrada 
vivem superlotadas, uma vez que 
somos referência para Montes Cla-
ros e mais 86 municípios do Norte 
de Minas. Dessa forma, funcionamos 
diariamente, 24 horas por dia”, ex-
plica o gestor. De acordo com ele, 

além da assistência prestada aos pa-
cientes, a vocação do maior hospital 
do Norte de Minas vai além das pare-
des da Instituição, como é o caso do 
projeto “Solidariedade é o Amor em 
Movimento”. “Nosso objetivo é dar 
uma assistência completa, seja na 
parte assistencial, estrutural, espiri-
tual e social. Por isso, colocamos em 
prática esse projeto”.

Maurício Sérgio fala que a cam-
panha surgiu ao perceber, durante a 

pandemia, a quantidade de pacien-
tes internados sem condições míni-
mas para manter o básico, como a 
alimentação. “Nos reunimos e pro-
curamos parceiros para conseguir 
essas cestas básicas. Colocamos uma 
meta para arrecadar três mil cestas, 
mas graças a Deus passamos de dez 
mil cestas básicas distribuídas”. Uma 
das instituições beneficiadas foi o 
Projeto Reciclagem Amor e Vida. Ao 
todo, foram 370 cestas doadas para 

as famílias cadastradas. “Mais de mil 
e duzentas famílias fazem parte do 
nosso projeto. Desse total, cerca de 
320 estão em situação de vulnera-
bilidade. Pedimos que Deus possa 
fortalecer a vida de todos que nos 
ajudaram com essa doação. Pode ter 
certeza que Jesus está de pé agora 
aplaudindo essa ação”, agradeceu o 
pastor Josmar, presidente do proje-
to. (ANA PAULA PAIXÃO – Colabora-
dora)

Durante a realização, pela Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável, do seminário “Cerra-
do Norte Mineiro e suas Potencialidades”, 
da Prefeitura de Montes Claros, diversas 
turmas do ensino fundamental de escolas 
do município assistiram aos filmes “Guar-
diões da Biosfera” e “Filó: a árvore que não 
queria morrer”. A diversão e aprendizado 

ambiental foi garantida para a criançada no 
Centro Cultural Hermes de Paula.

As crianças, por terem mais sensibilida-
de e capacidade de aprendizado, se tornam 
um grupo de multiplicadores de conheci-
mento. O objetivo da exibição e escolha 
dos temas dos filmes foram justamente 
promover o entretenimento ensinando 
princípios e despertando a consciência am-

biental.
Para o secretário de Meio Ambiente de 

Montes Claros, Soter Magno, “as crianças 
têm a magia de aprender e levar para a 
vida os ensinamentos sobre preservação 
do meio ambiente, inclusive elas compar-
tilham com os pais o que aprendem nas 
escolas e em ações como esta”, destacou. 
(Ascom PMP)
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Agropecuária Minas Norte Sul S/A, por deter-
minação da Superintendência Regional de Meio 
Ambiente do Norte de Minas (SUPRAM NM), tor-
na público que solicitou, por meio da solicitação 
2022.09.01.003.0003861, renovação da Licença 
de Operação, para atividade de silvicultura nos 
municípios de Várzea da Palma, Lassance e Fran-
cisco Dumont.

Fazenda Bela Vista Agropecuária Ltda, por de-
terminação da Superintendência Regional de Meio 
Ambiente do Norte de Minas (SUPRAM NM), tor-
na público que solicitou, por meio da solicitação 
2022.09.01.003.0003874, renovação da Licença de 
Operação, para atividade de silvicultura nos muni-
cípios de Buenópolis, Augusto de Lima e Lassance.

Splendour Mineração e Transporte Ltda, por 
determinação da Superintendência Regional de 
Meio Ambiente do Norte de Minas – SUPRAM NM, 
torna público que solicitou, por meio do Proces-
so Administrativo nº 2022.09.01.003.0001764, 
Licença Ambiental Concomitante (LAC1), para 
as atividades Lavra a Céu Aberto – Rochas Or-
namentais de Revestimento (A-02-06-2), Pilha de 
Estéril/Rejeito de Rochas Ornamentais e de Re-
vestimento (A-05-04-6) em Bocaiúva – MG.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
OLHOS D’ÁGUA/MG 

Proc. 88/20-TP 13/20-Pav. Vias 
públicas em bloquetes-CTR/BDMG-
284.819/19-3º Aditivo CTR 149/20-
Prorroga Vig: 8/12/21 a 7/7/22-Inc. II, 
art. 57, L. 8.666/93. 
Proc. 88/20-TP 13/20-Pav. Vias 
públicas em bloquetes-CTR/BDMG-
284.819/19-4º Aditivo CTR 149/20-
Prorroga Vig: 7/7/22 a 31/12/22-Inc. II, 
art. 57, L. 8.666/93. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
OLHOS D’ÁGUA/MG 

Proc.93-PP.36/22-Aquis. De Equip. P/ 
Educação - Convenio 
n°1281000655/2022 - proposta n° 
478/2022-Julgamento:11-10-22- 
08:00h.  
Proc. 94/22-PP 37/22-Aquis. De saco 
plástico para lixo-Julgamento:11-10-
22-13:00h.  
Proc.95-Inex 12-2022-Cred-07-2022-
cont. serv. funerários e aqui. De urnas 
funerárias-Credenciamento: 27-9-22 a 
10-10-22- julgamento: 11-10-22 
10:00h-Editais disponíveis-(38) 3251-
7121-licitacaoolhosdagua@hotmail.com
www.olhosdagua.mg.gov.br. 

Quadrilha é presa com moeda falsa em 
Montes Claros

Duas pessoas ficam feridas 
em acidente na BR-122, em 
Janaúba

Cano de arma estoura durante 
disparo e deixa homem ferido em 
Buritis

Três homens ficam 
feridos após batida 
frontal entre duas 
carretas na BR-365

Grupo usa a moeda para a compra de imóveis 
rurais avaliados entre R$ 5 milhões a 
R$ 10 milhões

A Polícia Militar prendeu qua-
tro pessoas pelos crimes de mo-
eda falsa e associação criminosa 
em Montes Claros na quinta-feira 
(22).

Segundo com a PM, os levan-
tamentos apontam que eles falsi-
ficavam dinheiro para a compra de 
imóveis rurais de alto valor. Além 
de R$ 100 mil em dinheiro, foram 
apreendidos 16 mil papéis utiliza-
dos para a fabricação das cédulas 
e moldes de notas de R$ 100 e R$ 
200.

“Há aproximadamente 10 dias, 
militares da Companhia de Policia-
mento Especializado estavam mo-
nitorando um indivíduo suspeito 

de refino de drogas. Nesta data, 
o cidadão, de origem nigeriana, 
foi abordado e com ele foram en-
contrados materiais semelhantes 
a iodo e éter. Em conversa com 
o cidadão, ele indiciou outra re-
sidência onde estariam mais três 
pessoas, fizemos abordagem no 
local e constatamos que estaria 
ocorrendo ali o crime de moeda 
falsa.”

De acordo com a Polícia Militar, 
os papéis que seriam usados na 
falsificação das notas e os moldes 
para fabricar as cédulas estavam 
dentro de um cofre. Os policiais 
encontraram ainda escrituras de 
compra e venda de imóveis na re-

sidência onde a abordagem ocor-
reu, no bairro Cidade Nova.

“Os indivíduos falsificaram 
grande quantidade e dinheiro, cé-
dulas de R$ 200 e R$ 100, e prati-
cavam a compra de imóveis de alto 
valor, fazendas de R$ 5 a R$ 10 mi-
lhões, conforme os cidadãos.”

Durante as buscas, os militares 
apreenderam R$ 100 mil em notas 
de R$ 100, uma pistola com muni-
ções, anotações com a movimenta-
ção financeira do grupo, celulares 
e três veículos.

Pelo fato do crime de moeda 
falsa ser federal, os quatro presos 
foram levados para a delegacia da 
Polícia Federal em Montes Claros.

Duas pessoas ficaram feridas em 
acidente na BR-122, no município 
de Janaúba, na região da Serra Geral, 
no Norte de Minas, nessa quarta-fei-
ra, dia 22 de setembro. As vítimas 
estavam num automóvel que ficou 
desgovernado diante da pista molha-
da, saiu da rodovia e colidiu numa 
árvore.

No carro estavam quatro pessoas 
que viajavam de Mamonas, na Serra 
Geral, com destino à cidade de Belo 
Horizonte. No momento do acidente 
a pista se encontrava molhada dian-
te da chuva ocorrida na tarde dessa 
quarta-feira. Diante disso, o condu-

tor perdeu a direção e o veículo saiu 
da pista e bateu numa árvore.

Com o impacto, um menino de 7 
anos foi atendido no local por socor-
ristas do Samu que constataram sus-
peita de fratura no fêmur da criança. 
O motorista, de 47 anos, queixava-se 
de dor torácica e dor nos membros 
inferiores e foi atendido pela equipe 
do Samu. Essas duas vítimas foram 
encaminhadas para o pronto socor-
ro na cidade de Janaúba. Os outros 
dois passageiros: uma mulher de 37 
anos e um homem de 42 anos não 
apresentaram ferimentos. (OLIVEIRA 
JÚNIOR – Colaborador)

Um homem ficou ferido após fa-
zer um disparo com uma espingarda 
em Buritis na quinta-feira (22). Se-
gundo a Polícia Militar, ele contou 
que o cano da arma estourou en-
quanto ele atirava.

A PM foi chamada no posto de 
saúde da cidade, onde uma pessoa ti-
nha dado entrada com ferimentos no 
rosto e braço, provocados por arma.

Ao ser questionado, o homem, 

Duas pessoas ficaram feridas em 
acidente na BR-122, no município 
de Janaúba, na região da Serra Geral, 
no Norte de Minas, nessa quarta-fei-
ra, dia 22 de setembro. As vítimas 
estavam num automóvel que ficou 
desgovernado diante da pista molha-
da, saiu da rodovia e colidiu numa 
árvore.

No carro estavam quatro pessoas 
que viajavam de Mamonas, na Serra 
Geral, com destino à cidade de Belo 
Horizonte. No momento do acidente 
a pista se encontrava molhada dian-
te da chuva ocorrida na tarde dessa 
quarta-feira. Diante disso, o condutor 

perdeu a direção e o veículo saiu da 
pista e bateu numa árvore.

Com o impacto, um menino de 7 
anos foi atendido no local por socor-
ristas do Samu que constataram sus-
peita de fratura no fêmur da criança. 
O motorista, de 47 anos, queixava-se 
de dor torácica e dor nos membros 
inferiores e foi atendido pela equipe 
do Samu. Essas duas vítimas foram 
encaminhadas para o pronto socor-
ro na cidade de Janaúba. Os outros 
dois passageiros: uma mulher de 37 
anos e um homem de 42 anos não 
apresentaram ferimentos. (OLIVEIRA 
JÚNIOR – Colaborador)

de 39 anos, disse que estava ingerindo 
bebida alcoólica com um amigo, em 
Serra Bonita, quando pediu sua espin-
garda emprestada. Ao fazer o disparo, 
o cano estourou e ele acabou ferido. 
Ele foi socorrido e levado na ambulân-
cia do distrito para a cidade.

Os policiais estiveram na casa do 
amigo da vítima, que confirmou os 

fatos. Ele apontou ainda que tinha 
escondido a arma em um monte de 
areia.

Os dois homens foram conduzi-
dos à delegacia e a espingarda pol-
veira foi apreendida.

POLÍCIA MILITAR 

CORPO DE BOMBEIROS/ DIVULGAÇÃO

POLÍCIA MILITAR
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Maçonaria comemora em Montes 
Claros os 200 anos do GOB

Secretário de Esportes 
pede demissão abre 
reforma administrativa

Prefeitura recolhe 
entulhos em bairro de 
Montes Claros

GIRLENO ALENCAR

A maçonaria de Montes Claros 
comemorou na noite de quinta-fei-
ra, os 200 anos do Grande Oriente 
do Brasil, a mais antiga instituição 

desse segmento, que inclusive foi 
presidida pelo imperador Dom Pe-
dro I e pelo marechal Deodoro da 
Fonseca, que proclamaram a Inde-
pendência e a República. A soleni-
dade realizada no templo da Loja 

estrela do Norte. A cerimônia foi 
presidida pelo grão – mestre adjun-
to Olímpio Maia Abreu e pelo coor-
denador Waldeir Sales. As 14 lojas 
do GOB foram homenageadas com 
diploma.

O historiador Jose do Carmo, da 
Academia Maçônica de Letras fez pa-
lestra sobre o histórico da maçona-
ria no Norte de Minas, quando mos-
trou que a primeira loja do Norte de 
Minas foi a Estrela de São Romão, 

por iniciativa do Barão de São Ro-
mão. No século XVIX, com base no 
livro do historiador Iuri Tupinambá. 
Depois foi criada a loja Aurora do 
Progresso, em Grão Mogol, que é a 
mais antiga em atuação, com apoio 

o barão de Grão Mogol. Ele obser-
va que ingleses e franceses atraídos 
pelo ouro e diamante, ajudaram 
nesse processo e um aspecto curio-
so é que os dois idiomas foram usa-
dos muitos anos em Grão Mogol.

O secretário municipal de Es-
portes, Marcelo de Paula Nagem 
se afastou do cargo na última 
quarta-feira, conforme ato de exo-
neração publicado na edição de 
quinta-feira. Ele é o terceiro ocu-
pante do cargo em três anos deste 
segundo mandato. Sua saída abre 
espaço para o grupo do deputado 
federal Marcelo Freitas assumir o 

primeiro cargo na administração 
atual. A justificativa oficial da sa-
ída foi a incompatibilidade com 
o horário na faculdade. Mas nos 
bastidores políticos a alegação de 
esvaziamento da pasta, sem recur-
sos e projetos.

Os nomes mais cotados são 
de Antonio Eustáquio Gomes, 
Toninho da Cowan, que exerceu 

o cargo em 2011 e 2012 e 2013. 
Outro nome é Gildeon Durães, 
primeiro suplente de vereador do 
antigo PSL e agora União Brasil. 
No ano de 2019 o vereador Igor 
dias, do partido, assumiu a pasta 
e Gildeon como vereador, mas 
como passou a se destacar no car-
go, o titular reassumiu na Câmara 
Municipal. (GA)

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria de Serviços 
Urbanos de Montes Claros, reali-
zou a coleta de toneladas de entu-
lhos destinados ao Casco (Centro 
de Apoio Simplificado ao Carrocei-
ro) do bairro Acácias, região leste 
de Montes Claros. Esta é a forma 
correta de se descartar os entulhos 
remanescentes de construções e 

reformas da construção civil. A co-
leta é rotineira e controlada, desta 
forma não oferece riscos de proli-
feração de animais peçonhentos e 
nem mau cheiro para os morado-
res nos bairros.

A comunidade deve atentar 
sempre que contratar um carrocei-
ro ou outra maneira de transporte 
como carretinhas, para orienta-los 

a fazer o descarte no Casco mais 
próximo de sua residência. Para o 
vice-prefeito e secretário de Servi-
ços Urbanos, Guilherme Guima-
rães, a coleta e correta destinação 
dos resíduos sólidos no Casco’s 
é a maneira mais eficaz e susten-
tável de beneficiar diretamente a 
população nos bairros de Montes 
Claros.
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Tertulinho se revolta com a chegada de José. Maruan pede que Laura mantenha 
sua identidade real em segredo. Cira comemora o sucesso de seu vlog. Vanclei amea-
ça Xaviera, e Timbó percebe. José e Tertulinho se enfrentam, e Candoca se irrita com 
os dois. Tomás explica a Tereza como Rosinha poderá estudar. Floro passa informa-
ções para Sabá direto da festa. Candoca pede o divórcio.

Dagmar se atrapalha durante seu depoimento, e Marcela e Paulo ficam intrigados. 
Renan decide ficar no hospital para falar com Lou. Regina e Leonardo confirmam que 
Ítalo está investigando a morte de Clarice. Marino, um antigo colega de trabalho de Ítalo, 
sugere que Paulo se alie ao ex-segurança. Joca pede perdão a Lou. Pat e Olívia conversam 
seriamente. Kaká Bezerra pede para voltar a trabalhar na Coragem.com. Jéssica é aborda-
da por bandidos quando levava noiva pra igreja e é obrigada a dirigir para o grupo. Lou 
pede para conversar com Renan.
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FFOA
IDENTICAS
LSERGIPE

EMITOMAM
PECARGARE

SSEDEEN
NASOENT
ASSINANTE

ACIONARA
ILATODO

HOODCIPOS
NIDOSASA
ALOEBTHD

CINTURAFINA
SACASTOS

Obras co-
mo "Se Eu
Fosse Vo-
cê" (Cin.) 

Em 
posição
superior

Letra do
logotipo
do Fa-
cebook

Como são 
as gêmeas

univi-
telinas

Sua
capital é
Aracaju

Ernesto
Nazaré,
compo-

sitor

O leitor
que rece-
be o jornal
em casa

Desa-
compa-
nhado

Fazer
funcionar
(o motor) 

Interjei-
ção de
espanto

Restos
de esque-

letos

Sufixo de
"febril"

O alimen-
to sem
açúcar

Meio de
transporte
de Tarzan

(pl.)
Robin (?),
herói dos
ladrões

(Lit.)

Canção
de exal-
tação à
Pátria

Planta
usada em
xampus

Ulysses
Cruz,

diretor
teatral

Era simu-
lada com
o uso do

espartilho 

Senhora;
anciã
Tenda

de circo

Cometer 
falta (Rel.) 

Em + a
(Contr.)

Equipe
Material
da bola

de bilhar

Outro, em
espanhol
Não é?
(pop.)

Desejo
de beber
Pedido do
refugiado

Inteiro;
completo 

Réptil
rastejante

Entrada
(abrev.)
O elenco
da novela

Museu
de Arte

Moderna
(sigla)

O disco
rígido do
compu-
tador

Ligado
por laços
familiares

É lançada
à terra
para

germinar

Comemo-
rações de

aniver-
sários

Estação 
de trens
Proprie-

tária

Perito
(fig.)

Puritanos;
inocentes

4/diet — gare — hood — otro. 6/resina. 7/acionar. 11/cintura fina.

Trindade diz a José Lucas que seu caminho é viver ao lado de Irma. Juma diz a 
Jove que voltará para a fazenda. Juma deixa José Leôncio levar a neta nos braços a 
galope, como o sogro fez com Jove. Juma acerta com Muda que se transformará em 
onça para matar Tenório. José Leôncio se preocupa com o cansaço que sente, mas 
não aceita fazer exames, mesmo com a insistência dos filhos. José Leôncio avisa a 
Tibério e aos peões que sairá com a próxima comitiva. 

Vinícius fica preocupado com a comunidade, já que está infectado e teve conta-
to com pacientes da região. Celeste fica chateada porque não tem plano de saúde. 
Otto fala para Poliana que é melhor ela passar uns dias na casa da tia Luísa até 
ele se recuperar do Heptavírus. Pinóquio vai até a casa de Otto, observa Poliana 
colocando as bagagens no porta-malas do carro. Enquanto ela se afasta do veículo, 
Pinóquio entra pelo porta-malas e se esconde no automóvel. Pinóquio fica cara a 

cara com Poliana. Vilões rastreiam o androide. Roger vai até a casa de Luísa em busca do Pinóquio. 

 Samara chora ao presenciar Josué beijando Aruna. Léia se assusta ao ver a filha 
transtornada e tenta ampará-la. Sandor diz que não deixará Jericó. Tibar pede para 
o filho matar Tobias durante os treinamentos. Léia pede para a filha manter a calma 
e avisa que Aruna não pode vê-la neste estado. Acsa reclama da atitude de Gibar 
e Jessica diz que ela não deveria ter menosprezado Otniel. Déia ampara Samara 
dizendo que ela ainda terá Josué. Mibar decide comprar roupas novas para Neziá. 

Léia diz que Samara precisa controlar a raiva.

Vaza detalhe impactante de bastidor da 
transferência de Neymar do Barcelona 
para o PSG

A reação de Zeca Pagodinho ao ouvir 
pedido de foto prova que até os simpáticos 
sofrem com mau humor pela manhã

Neymar foi para o PSG em 2017. 
Na época, o jogador estava passan-
do por um momento conturbado 
no Barcelona. O vazamento dessa 
informação aconteceu durante a se-
mana. Entenda os detalhes:

Vivendo uma de suas melhores 
fases pelo PSG, após momentos 
delicados com a torcida francesa, 
Neymar teve detalhes de sua trans-
ferência para Paris vazados nesta 
semana. Este já é o segundo vaza-
mento de e-mails do Barcelona. O 
primeiro dele envolveu a renovação 
de contrato de Messi.

De acordo com o jornal “El Mun-
do”, Neymar teve uma saída con-
turbada do Barcelona. A assinatura 
do brasileiro com o PSG aconteceu 
em 2017. O jornal teve acesso a um 
e-mail do diretor de futebol do clu-

be catalão. Nele, o diretor alegava 
que o jogador não estava bem psi-
cologicamente.

“Eu disse a todos separadamente 
que o problema neste caso era a ca-
beça do jogador. O menino está mal, 
tem muitos problemas pessoais, está 
muito confuso e muito vulnerável. 
Então ele erroneamente pensou 
que ao fugir do Barcelona ele tam-
bém estaria fugindo de seus proble-
mas [quando na verdade o que ele 
deveria fazer é enfrentá-los e não 
ir embora]. Falei diretamente com 
ele, várias vezes, o fiz chorar mais de 
uma vez, e ele me admitiu em mais 
de uma ocasião que estava perdido”, 
disse o relato do diretor.

Na vida pessoal, em 2017, 
Neymar estava namorando com 

Bruna Marquezine. A ida do jogador 
para Paris, porém, afastou os dois. O 
término do namoro foi confirmado 
em 2018.

NEYMAR ALCANçA FEITO HIS-
TÓRICO NO PSG

Após se destacar pela equipe, 
Neymar foi eleito o craque do Cam-
peonato Francês. A escolha foi feita 
em uma votação da União Nacional 
de Jogadores Profissionais (UNFP) 
da França. Logo no início da tem-
porada, Neymar chamou a atenção 
ao conseguir sete gols e seis passes 
decisivos nos primeiros jogos do 
PSG da nova fase. Com isso, o time 
parisiense conseguiu 21 gols marca-
dos em quatro vitórias e um empate. 
Atualmente, o PSG é o líder do Cam-
peonato Francês.

zeca Pagodinho se recusou a a 
tirar foto com fã e atitude do cantor 
dividiu opiniões na web. Veja vídeo!

zeca Pagodinho está dando o que 
falar nas redes sociais após negar foto 
com fã enquanto passeava em sho-
pping do Rio de Janeiro, onde já foi 
visto com Taís Araujo, na manhã de 
quinta-feira (22). O estudante Gusta-
vo Correa registrou o momento nas 
redes sociais e foi irônico ao comentar 
a reação do cantor de 63 anos.

“Obrigado pelo carinho, zeca, sou 
seu fã”, escreveu o rapaz ao publicar 
o vídeo nos Stories do Instagram. No 
registro, Gustavo pediu para posar 
com o sambista. Sem parar de andar, 
o artista disparou: “Ah, que isso? Uma 
hora dessas?”.

Gustavo encarou a reação com 
tranquilidade e garantiu que não ficou 

chateado com zeca. Ele até brincou 
com o motivo que teria causado a re-
cusa do músico.

“Fiz mais pelo entretenimento. 
Queria saber como ele reagiria. Me 
amarro nele, sou muito fã e entendo 
super a parte dele. Gente, releva. Ele 
deve estar de ressaca. Quase onze da 
manhã e gente pedindo para tirar foto 
com o cara... ressaca braba”, brincou.

ATITUDE DE zECA PAGODINHO 
DIVIDE OPINIÕES NA WEB

No Twitter, a atitude de zeca Pa-
godinho dividiu a opinião dos inter-
nautas. “Que horror. Artista tem que 
aturar e ter paciência pra fã sim! Nós, 
meros mortais, engolimos sapo todo 
dia pra ganhar nosso dinheirinho. 
Eles ganham ‘dinheirões’ e não que-
rem dar um sorriso amarelo pra foto? 
Me poupe”, detonou uma.

“Mas veja por outro lado você con-

seguiu filmar ele e isso não tem preço. 
Rindo baldes”, escreveu outra. “É só 
não pagar mais ingresso, não ouvir 
mais as músicas. Rapidinho ele vem 
igual um cão arrependido”, observou 
um terceiro.

“Meu pai trabalhou no condomí-
nio dele. E disse que ele é gente como 
a gente. Acorda de manhã puto. Mas 
depois de meio dia é um doce”, pon-
derou um. “O cara já chegou filmando 
também, tirou totalmente a privacida-
de dele”, opinou outra.

“Algumas pessoas não entendem 
que artista também é gente. Eu não 
julgo, todo mundo tem seus dias di-
fíceis. Ele disse ‘uma hora dessas?’. 
Vai saber o que estava acontecendo. É 
chato ser tratado assim? É. Mas tá aí 
uma coisa que eu não confundo, na 
rua a pessoa é só 1 pessoa”, avaliou 
uma usuária.
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Lorena convence Labibe a ajudar a organizar a festa das bodas de Candoca e Tertu-
linho. Timbó se encanta por Xaviera, que disfarça diante de Vanclei. Labibe desiste de 
participar da organização da festa das bodas. Timbó percebe a infestação das pragas 
na terra do Coronel, e Xaviera se decepciona com o fracasso de sua compra. Candoca 
revela a Lorena que deseja se separar de Tertulinho. José pede para conversar com 
Candoca.

Martha conversa com Caio e fica impressionada com a gentileza do falso empresário. 
Ítalo descobre que Regina e Leonardo não estavam com Dagmar na noite em que Clarice 
morreu. Jéssica flagra Andréa e Bob juntos e finge uma crise de ciúmes. Ítalo conta para 
os sócios sobre seu encontro com Dagmar. Rebeca revela para Andréa que está à procura 
da mãe que a abandonou. Leonardo decide aceitar o plano de Regina para que Martha 
se envolva com Caio e se afaste da empresa. Márcia encontra o teste de gravidez em sua 
bolsa e procura Ísis. 
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Cantor
francês
de "La

Bohème"

Casa do
Chaves

(TV)

O dedo
que

recebe a
aliança

Norma pu-
nitiva ao
agressor
da mulher

Gás (?), 
anestésico
usado em
cirurgias

Pedra
símbolo

dos advo-
gados

Feixe de
luz usado
em shows

A vitamina
chamada

ácido
fólico

Aparelho
de luz da
mesa de

cabeceira

Forma de 
estocagem

do ouro

Felino
selvagem

das
Américas

"Todo mun-
do", na fa-
la do ado-
lescente

"O (?)",
romance 
de Franklin

Távora

Probabili-
dade de
evento

estatístico

Antônio
Houaiss, 

lexicógra-
fo carioca

Saudação
usada no
início de 
e-mails

Mamífero
inteligente
de tromba

curta
Caracte-
rística 

da fauna
brasileira
Atingir o
principal 

objetivo do
capitalista

"Criando
(?)",

seriado
da Netflix

Salvador
Dalí,

pintor sur-
realista

Hormônio
produzido 
na hipófise
(abrev.)

Estádio do
Avaí-SC

(fut.)

(?)-moço,
rapaz

honesto
Loucas

Genitor
Vento forte
de zonas 

temperadas

Encapada
como 

um livro

(?) Marino,
república
europeia
Cidade
paulista

Mesclar;
remexer

(?) Mans,
cidade

Agrícola

Rebanho
de gado

Golpeei
Código de
ligações
locais

CMBAL
HILARIANTE

LASERRUBI
RTRURALM
LUMINARIA

GERALBTR
SANCPAI
ARAÇATUBA
ZDBOMD

ENCADERNADA
AHOLADP
VARIEDADE
ONDIONN

LUCRARTSH
RESSACADA

2/le. 3/tsh. 4/dion. 5/geral. 9/cabeleira. 15/charles aznavour.

Tenório nega para Marcelo que tenha dado ordem a Solano para matar e diz ao 
filho que deseja viver em paz. Zaquieu revela a Alcides que todo seu esforço é para 
ficar perto do peão. Tenório entrega para Maria Bruaca as escrituras das terras do 
Sarandi. Tenório surpreende a todos com a forma gentil com que trata Maria Bruaca. 
Muda se nega a servir Tibério. Mariana deixa Irma arrasada ao dizer que Trindade 
deve ter se esquecido dela. 

Vini começa a ter sintomas do Heptavírus. Otto e Marcelo pedem para Roger 
ter prudência e cuidar de Glória. No encontro, Renato faz declarações para Ruth, e 
eles dão um selinho. Tânia conversa com Otto por chamada de vídeo, ela começa 
a ficar com falta de ar e se desespera. Os médicos chegam ao quarto hospitalar, e 
Otto escuta tudo através do telefone. Renato pede Ruth em namoro. Otto determi-
na que Poliana fique afastada da escola. 

Quemuel pergunta se Léia tentou matar Yana, a verdadeira mãe de Aruna. Léia 
nega e pergunta como o marido foi capaz de se envolver com outra. Samara chega 
e se assusta com a briga dos pais. Tibar se amedronta ao ouvir Marek dizer que 
Sandor está nos aposentos da rainha. Kalesi tenta seduzir Sandor, mas são surpre-
endidos com a chegada do rei. Raabe conversa com Farduk e se recusa a passar 
uma noite fora da estalagem com o misterioso nobre. Kalesi diz que só chamou 

Sandor em seu quarto para agradecê-lo. Raabe se abre com Liora e diz querer alguém que lhe tire dessa vida.

Instagram do filho de Viih Tube e Eliezer já 
tem mais de 300 mil seguidores em apenas 
1 dia

Maraisa lamenta saudade de Marília 
Mendonça ao celebrar indicação das 
‘Patroas’ no Grammy: ‘Vazio’

Após anunciar que está grá-
vida do seu primeiro filho com 
Eliezer, filho de Viih Tube ganha 
milhares de seguidores em me-
nos de 24h.

O filho da ex-BBB Viih Tube, 
de 22 anos, com o também ex-
-BBB Eliezer, de 32 anos, ainda 
não nasceu, mas já tem um perfil 
no Instagram com mais de 300 
mil seguidores. A gravidez da in-
fluenciadora foi anunciada nesta 
terça-feira (20) em seu canal do 
Youtube.

Após se ‘casar’ com o ex-BBB 
Eliezer, a futura mamãe já fez o 
primeiro post do bebê. “Se vocês 
vissem como minha mãe é emo-
cionada, já tem diário que ela tá 
escrevendo pra mim, ela jura que 
quando eu aprender a ler vai ser 
o primeiro livro que vou ler kkkk 
aí mamãe na verdade o primeiro 
vai ser algum obrigatório da es-

cola e você sabe”, diz o post que 
tem fotos polaroid e o teste de 
gravidez.

Nos comentários, os seguido-
res vibraram com a notícia. “Que 
esse neném venha com muita 
saúde!!”, escreveu uma internau-
ta. “Respirei e o filho da Viih tube 
já tem mais seguidores que eu”, 
brincou outro. “Já estamos mui-
to ansiosos com sua chegada!!!!”, 
afirmou mais uma.

FAMOSOS PARABENIZAM VIIH 
TUBE PELA GRAVIDEZ!

Maisa, que foi envolvida em 
polêmica com Thomaz Costa, 
declarou: “Amiga, que venha com 
muita saúde! Muitas bênçãos pra 
vocês”.

Após ficar ‘nua’ no elevador, 
Cleo Pires afirmou: “Viih! Para-
béns, muita saúde pra você e pra 
esse baby que vai ser muito ama-

do. Muita felicidade pra esse casal 
nesse novo ciclo!”.

Rodrigo Mussi: “Muito feliz 
por vocês”.

Naiara Azevedo: “Parabéns, 
Eli! Você vai ser um super pai! Te-
nho certeza! Parabéns, Viih Tube, 
será uma mãe incrível! Que esse 
bebê venha com muita saúde! E 
já é muito amado!”.

Lucas Rangel: “Que felicidade! 
Mais um neném pra creche do 
Rangel! Pior foi eu pensando que 
era trollagem e você batendo o pé 
que não era”.

Caio Afiune: “Parabéns! Que 
Jesus abençoe esse bebê e a vida 
de vocês cada dia mais!”.

Nego Di: “Parabéns, filha! Que 
vocês alcancem a felicidade ‘ple-
na’... Filho é bênção de Deus! Tô 
muito feliz por vocês!”.

Marília Mendonça, Maiara e Ma-
raisa concorrem ao Grammy Latino 
na categoria ‘Melhor Álbum de Mú-
sica Sertaneja’. Confira!

Marília Mendonça e Maiara & 
Maraisa estão indicadas à 23ª edi-
ção do Grammy Latino com o ál-
bum “Patroas 35%”, o carro-chefe 
de uma turnê que aconteceria este 
ano, mas que foi cancelada após a 
trágica morte da Rainha da Sofrên-
cia. O acidente que vitimou a artista 
completou 10 meses no último dia 
05.

Nas redes sociais, Maraisa cele-
brou a conquista, mas frisou a falta 
que Marília faz. “Ao mesmo tempo 
que estou explodindo de felicida-
de, sempre terei aquele vazio que 
ela deixou, para comemorarmos 
por completo essa conquista. É um 
misto de sentimentos. Mas onde 
Deus me colocar para desempe-

nhar meu papel, eu estarei, com 
todo meu amor e garra”, disse a 
sertaneja.

Em 2021, as Patroas já haviam 
sido indicadas ao Grammy Latino 
com o primeiro álbum em con-
junto. Maraisa revelou detalhes de 
como foi a descoberta da notícia. 
“Ano passado, recebi uma ligação 
de vídeo da Marília pela manhã e 
ela estava chorando e me dando 
uma das melhores notícias da mi-
nha vida: minha primeira indicação 
ao Grammy. Ao lado de duas mu-
lheres que eu amo infinitamente”, 
relata a cantora.

Maraisa conta que elas já so-
nhavam com o sucesso do sucesso 
álbum das Patroas. “Enquanto gra-
vávamos o segundo álbum ‘Festa 
das Patroas’, já profetizávamos que 
esse seria um sucesso. Coisa de três 

sonhadoras, né?”, disse.

MARAISA PROMETE MARCAR 
PRESENÇA NO GRAMMY LATINO

No ano passado, a cerimônia 
do Grammy Latino aconteceu pou-
quíssimos dias após a morte de Ma-
rília, que chegou a ser homenagea-
da por Anitta no palco. Com isso, 
Maiara e Maraisa não se fizeram 
presentes na premiação, mas esse 
ano, a cantora promete que estará 
lá para representar a amiga.

“Farei o impossível para estar 
presente, porque ano passado eu 
não tinha as mínimas condições 
para participar. Quero muito estar 
lá representando toda essa galera 
que deu o sangue por esse traba-
lho, e a todos vocês que fizeram 
esse álbum ficar no topo! Agrade-
ço a Deus por essa oportunidade e 
por permitir que eu chegasse onde 
eu sempre sonhei!”, celebrou.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Homem-Aranha - Sem Volta Para 
Casa: Versão Estendida

157min - Ação 12
 

Não! Não Olhe!
130min - Terror 14

Órfã 2 - A Origem
99min - Terror 16

Ingresso para o Paraíso
104min - Comédia Romantica 12

Thor - Amor e Trovão
119min - Ação 14
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TCE manda vereadores promova 
a conferência dos valores e dos 
lançamentos contábeis 

Ferrovia e ferroviários recebem 
homenagem na Câmara Municipal
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GIRLENO ALENCAR

O Tribunal de Contas de Minas 
gerais determinou que a Câmara 
Municipal de Espinosa  promo-
va a conferência dos valores e 
dos lançamentos contábeis antes 
de encaminhar as informações 
relativas ao repasse previsto na 
Constituição da República, em 
consonância com as normas bra-
sileiras contábeis técnicas e ins-
truções expedidas pelo Tribunal 
de Contas. Assim manifestou-se o 
colegiado da Segunda Câmara em 
apoio à decisão do conselheiro 
em exercício Adonias Monteiro, 
relator da prestação de contas do 
município.

A decisão de Monteiro no pro-
cesso 1091807 foi de reprovar as 
contas do município de Espinosa, 
tendo em vista a abertura de cré-
ditos suplementares e especiais 
por excesso de arrecadação, sem 
recursos disponíveis, no valor de 
R$ 4.730.373,63, dos quais R$ 
2.394.804,62 foram empenha-
dos, contrariando disposto da Lei 

Complementar n. 101/2000.
Além disso, a aplicação na Ma-

nutenção e Desenvolvimento do 
Ensino, por parte da Administra-
ção, do percentual de 23,76% da 
receita base de cálculo, contraria 
disposto na Constituição da Re-
pública, concluiu o colegiado.

Além de outras recomenda-
ções, a Segunda Câmara, à una-
nimidade, orientou o município 
a planejar adequadamente a ges-
tão, com o cumprimento da Meta 
1 do Plano Nacional de Educação 
(PNE), referente à universalização 
da educação infantil na pré-escola 
e à ampliação da oferta de edu-
cação infantil em creches, con-
siderando o estabelecido na Lei 
Federal n. 13.005/2014. Orien-
tou, ainda, ao Órgão de Controle 
Interno que acompanhe a gestão 
municipal, conforme dispõe o art. 
74 da Constituição da República, 
alertando-o de que, ao tomar co-
nhecimento de irregularidade ou 
ilegalidade, dê ciência ao Tribu-
nal, sob pena de responsabilida-
de solidária.

A Câmara Municipal de Mon-
tes Claros realizou na quinta-feira 
(22), sessão especial em comemo-
ração ao “Dia Municipal da Ferro-
via e dos Ferroviários de Montes 
Claros”, data instituída pela Lei nº 
4.934, de 01/12/2016. A solenida-
de contou com a participação de 
ferroviários ativos e aposentados 
e seus familiares, do vice-prefei-
to de Montes Claros, Guilherme 
Guimarães; Gustavo Tondineli 
Brant Carneiro, gerente de opera-
ções ferroviárias; Carlos Mendes, 
representante do Sindicato dos 
Ferroviários, além dos vereadores 
e demais autoridades convidadas. 

O vereador Cláudio Rodrigues, 
o presidente da Câmara, destacou 
a necessidade de modernização 

da malha ferroviária em Montes 
Claros. “Sempre atenta às inicia-
tivas do governo que impactam o 
nosso município, a Câmara Muni-
cipal de Montes Claros solicitou à 
União, e também ao governo de 
Minas, que o edital de renovação 
da concessão inclua a moderniza-
ção da malha ferroviária no mu-
nicípio”. 

Em seu pronunciamento, o vi-
ce-prefeito Guilherme Guimarães 
destacou que a construção do sis-
tema ferroviário do país tem dois 
erros históricos. “O primeiro, foi 
na instalação da ferrovia, quan-
do se permitiu bitolas diferentes, 
cada um fez o seu modelo impe-
dindo que a integração das linhas. 
O segundo foi um erro estratégico 

do governo JK, ao optar por subs-
tituir as ferrovias pelas rodovias, 
quando poderiam coexistir, fazen-
do atrasar o desenvolvimento do 
Brasil. Nós nunca mais alcançare-
mos o que poderia ter sido, como 
é na Europa, na Ásia, onde a fer-
rovia é o principal sistema modal 
de transporte”, explica. 

TREM DO SERTÃO

Em 20 de agosto de 1926, che-
gava à Estação de Montes Claros 
a ponta dos trilhos da Estrada de 
Ferro Central do Brasil, comanda-
da pelo engenheiro montes-cla-
rense Augusto Cattoni. Na época, 
o extinto jornal Gazeta do Norte 
anunciou que esse foi “O maior 

dia de Montes Claros”. Um mês 
depois, no dia 22 de setembro de 
1926, Montes Claros ouvia o pri-
meiro apito de trem. A chegada da 
locomotiva, que trazia da capital o 
então ministro da Aviação, Fran-
cisco Sá, marcava oficialmente o 
início de um novo tempo para a 
cidade e região. 

A data inspirou o projeto de lei, 
de autoria do ex-vereador Eduardo 
Madureira, instituindo no calendá-
rio oficial de eventos de Montes 

Claros o Dia Municipal da Ferrovia 
e dos Ferroviários, comemorado 
em 22 de setembro. Em 1957, a 
Central do Brasil integrou-se à 
Rede Ferroviária Federal, formada 
pela união do acervo patrimonial 
de 18 empresas, incluindo as que 
realizavam o transporte de cargas 
e passageiros. Com a desestatiza-
ção da Rede Ferroviária, em 1996, 
houve a privatização do modal. 
As locomotivas passaram então a 
transportar somente cargas. 

Em 04 setembro de 1996, o 
chamado Trem do Sertão, ou 
Trem Baiano, passou pelos trilhos 
com passageiros pela última vez.  
Ferroviário há 35 anos e, atual-
mente, instrutor operacional da 
VLI, Jairo Gonçalves Batista traba-
lhou como maquinista nesta últi-
ma viagem do trem. Emocionado, 
o ferroviário o relatou como foi 
conduzir o último trem de pas-
sageiro da linha Montes Claros/
Monte Azul.
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COM A PROTEÇÃO DE NOSSA SENHORA 
      
DESDE CRIANçA aprendi com dona Dina Paulino que devemos sem-

pre fazer nossas orações pela manhã e à noite. É o que continuo fazendo 
diariamente em frente a imagem de Nossa Senhora de Lourdes. Temos 
que agradecer a VIDA, A SAÚDE, ORAR pelos enfermos, irmãos caren-
tes, nossa família e principalmente pedindo SAÚDE PARA TODOS. Nestes 
57 de jornalismo como todos sabem, fui perseguido, passei por alguns 
momentos difíceis mas nunca me deixei abalar, pois minha fé me dar 
muita força para vencer os obstáculos. E corri como sempre digo atrás 
dos MEUS SONHOS e continuo correndo sempre protegido por Nossa 
Senhora de Lourdes e minha próxima meta será mesmo lançar meu se-
gundo livro. VIVA A VIDA E OS AMIGOS VERDADEIROS. 

FESTA DE DESVIOS 

O comentário geral é que a impressão que a imprensa transmite é de 
que a Justiça Eleitoral não fiscaliza a aplicação do dinheiro público e não 
se incomoda com isso. Valores de milhões de reais são desviados em favor 
de candidaturas femininas fantasmas e entregues indevidamente a outros 
candidatos que fazem com ele o que quiserem. É uma festa de desvios, 
com ninguém responsável. Eita Brasil sem jeito e de corrupção.

POBRE AUTOMÓVEL CLUBE

Moradores de rua tomando conta do imóvel histórico e que faz par-
te da história de todos os montesclarenses. Abandonado, deveriam ter 
preservado pelo menos o SALãO DE FESTAS. E olhem que MOC anda 
carente de espaços para eventos, apesar de terem surgido outros, mas 
nunca podemos deixar derrubarem principalmente o salão com sua gla-
morosa escada.

BOLSONARO NA ONU  

O presidente Jair Bolsonaro voltou a fazer discurso de campanha ao 
representar o país, desta vez na Assembleia-Geral da ONU. Ele criticou 
Lula (PT), sem citá-lo, destacou a corrupção na Petrobras, defendeu seu 
governo e citou a agenda ideológica. Apresentou, no entanto, tom mais 
comedido do que suas falas nos anos anteriores. A multidão que aplaudiu 
o presidente em Nova Yorque foi ainda maior que a de Londres. 

TERCEIRA GUERRA MUNDIAL? 

A nova ameaça de Vladimir Putin levou ao ressurgimento dos temores 
sobre o uso de armas nucleares. O líder russo disse que se o território for 
agredido, Moscou responderia com todo o seu vasto arsenal atômico. A 
afirmação seria mais um blefe de Putin ou há mesmo risco de uma guerra 
nuclear?

CANDIDATURAS EM 2022

Mais de 70 candidatos ligados ao garimpo e à mineração de ouro con-
correm às eleições, um reflexo da expansão do garimpo ilegal ao longo 
do tempo. Também neste pleito, Brasil tem recorde de candidaturas li-
gadas ao candomblé e à umbanda. O número de líderes das religiões de 
matriz africana supera o de padres.

12 SOcial

O DECORADOR CÉSAR COSTA, sofisticando hoje o ambiente 
todo iluminado do salão de festas do Vichi Maria e criando ce-
nários diferenciados. Gosto de ver a criatividade deste excelente 
profissional.

 
USUÁRIOS DO TRANSPORTE COLETIVO aprovaram o ôni-

bus elétrico que começou a ser testado em linhas comuns em 
Curitiba. O veículo, que está em demonstração no município, vai 
circular cada dia em uma linha diferente até sexta-feira.

ARRAIAL D’ AJUDA vai ficar fervilhante no feriadão de 12 de 
outubro e a maioria está indo de automóvel particular ou ônibus 
leito, devido a tarifa altíssima das passagens aéreas, neste perío-
do. Mas, é bom ficar de olho pois de repente aparece uma boa 
promoção pela Azul Linhas Aéreas.

SEGUNDO A FGV - Fundação Getúlio Vargas, os recursos ex-
tras liberados pelo governo e a melhora do mercado de trabalho 
sustentam o consumo das famílias, mas a tendência para a ativi-
dade econômica é de desaceleração até o fim do ano, para um 
patamar de crescimento mais próximo de 2%. 

O PRIMEIRO AVATAR foi um dos filmes mais rentáveis da his-
tória do cinema. De acordo com o portal IMDB, custou US$ 237 
milhões e teve arrecadação mundial bruta de US$ 2,8 bilhões. 
Sim: bilhões de dólares. Só no Brasil, levou cerca de 9,1 milhões 
de pessoas aos cinemas. O que se pode esperar agora de Avatar: 
o Caminho das Águas?

A ARQUITETA Fernanda Menezes com sua mãe Geralda, estão 
brilhando no setor de decoração, inclusive com arranjos espeta-
culares e diferenciados, buques de noivas etc. Vamos valorizar o 
que é de bom gosto. 

NINGUÉM em sã consciência escolhe um médico que já er-
rou com um parente ou conhecido para sua própria cirurgia. Não 
seria lógico aplicar o mesmo critério com um candidato a cargo 
público que já errou com muito mais gente? Ah se a política fosse 
óbvia…

E PARA FINALIZAR, mais uma vergonha nas eleições: O uso 
de dinheiro público nas campanhas a deputado federal mais do 
que dobrou. Foi R$ 1 bilhão em 2018, mas já chega a R$ 2,5 bi-
lhões em 2022, a pouco mais de uma semana da eleição. Com 
o crescimento, essa verba já corresponde a 45% de tudo o que 
foi usado até agora nas eleições (incluindo todos os candidatos). 
Joice Hasselmann até agora, é a candidata que mais recebeu, no 
Brasil.

VAP & VIP

A FESTA DE LOGO MAIS SERÁ EM TODA 
ÁREA COBERTA DO “VICHI MARIA”

57 ANOS DE JORNALISMO - Parece mesmo um sonho, eu 
estar comemorando neste sábado 57 ANOS DE JORNALIS-
MO. Veio-me à lembrança há muitos anos quando fui o úni-
co jornalista do interior do Brasil a ser convidado para os 
30 ANOS DE JORNALISMO DO ETERNO IBRAHIM SUED, no 
Copacabana. Pensei naquela época que gloria IBRAHIM co-
memorar três décadas escrevendo a história do Brasil no 
Jornal o Globo e eu ali cercado de celebridades como o todo 
poderoso Roberto Marinho - dona Lyly, o presidente Sarney 
– dona Marly, aquelas mulheres maravilhosas que quando 
ainda adolescente admirava vê-las na lista de ‘as DEZ MAIS’ 
de Ibrahim na revista Manchete. Com muita garra e ajuda 
de grandes amigos, fui chegando lá. Aliás, só de estar ali no 
COPA naquela festa fantástica, eu meu deslumbrei e corri 
atrás para festejar também estas datas importantes. E lá se 
foram os 20, 30, 40, 50 anos de jornalismo, celebrados com 
todas as pompas do eterno GLAMOUR, sempre correndo 
atrás das notícias, valorizando as FAMILIAS e fazendo mi-
nhas obras sociais. Plagiando Ibrahim, lancei o famoso bai-
le GLAMOUR-GIRL e num dos primeiros lancei: Kita Frei-
tas, Sandra Veloso, Eglantine Freire, Fátima Campos, Tânia 
Suzarte e Clarice Maciel. (Foto Rilson) 

A FESTA DE LOGO MAIS não terá a pompa das realizadas 
no Automóvel Clube e Portal Eventos, mas estarei como 
sempre emocionado em receber OS AMIGOS nesta recep-
ção esportiva e mais moderna de acordo com a época atual, 
que terá a seguinte programação:  18 horas estarei receben-
do os convidados com a seleção musical comandada pelo DJ 
HUDSON, o primeiro grande show da noite começará às 20 
horas com o excelente músico e cantor “NIEGRO E BANDA”, 
depois volta o DJ com outra seleção musical para dançar e 
exatamente às 22 horas e até depois de meia-noite, a mara-
vilhosa BÁRBARA LOPES.(Foto)

POR SER ESPORTIVA, o evento será cheio de emoções 
e é claro, MUITO GLAMOUR num cenário de muita LUZ, 
ENERGIAS BOAS e o carinho de todos, que é importante. 
Por isso mesmo, quero agradecer antecipadamente os ami-
gos que estarão presentes e todos aqueles que me ajudaram 
na organização. AS CAMISETAS continuam nas boutiques 
até MEIO-DIA. Mas vamos deixar  umas dez na portaria do 
Vichi Maria para se por acaso  alguém resolver me homena-
gear na última hora. VIVA A VIDA E OBRIGADO BOM DEUS. 
Logo mais depois das 18 horas estarei na entrada do salão 
recebendo a todos.  

BELA FOTO DA FAMÍLIA: O desembargador Joenildo Cha-
ves quando recebeu a importante comenda Ordem do Mé-
rito  Judiciário do Mato Grosso do Sul com Clarice e os fi-
lhos: Jose, Sofia e Matheus. 

OBRIGADO ao jornalista NORIEL COLEN por ter dedicado 
quase 20 página da sua famosa revista LIBERDADE de cir-
culação nacional em homenagem ao meus 57 anos de jorna-
lismo. A REVISTA SERÁ DISTRIBUÍDA na entrada do VICHI 
MARIA e obrigado aos amigos pelas belas mensagens.

RECORDAR É VIVER- Ontem o MAX MIM CLUBE esteve 
em festa quando o dinâmico presidente CHARLES CAL-
DEIRA inaugurou a sonhada piscina com ondas que reu-
nião uma multidão  de associados que aplaudiram mais esta 
grande obra. Aliás, para quem não sabe, quando houve a 
inauguração do PEQUENO CLUBE que se tornou um gigan-
te, construído pelos engenheiros Jamil Couri e Mário Souto, 
quem doou 10 mil metros do terreno foi o inesquecível DIU 
COLARES. Este jornalista também modéstia à parte faz par-
te da história deste clube e promovi festas que marcaram a 
história social da cidade como, por exemplo, na década de 
1960 A NOITE CIGANA, onde todas belíssimas mulheres da 
época como Leyla Paculdino e as inesquecíveis Vera Maria 
Athayde, Nívia Lafetá e Zezé Colares. Todos a caráter, inclu-
sive este jornalista. Época de ouro da nossa alta sociedade. 

MINHAS COMPANHEIRAS de malhação na excelente ACA-
DEMIA “360 STUDIO FITNESS” Vanessa Oliveira, Melissa 
Macedo, Beatriz Amaral  e Flavia Almeida.


